
Граждане 
подсели 
на кредитки
Карточки перестали 
откладывать «про запас»

По данным Бюро кредитных исто-
рий (БКИ), в июле доля граждан, 
использующих кредитные карты 
сразу после получения, достигла 
исторического максимума. Экс-
перты полагают, что пандемия 
изменила отношение к кредит-
кам как к запасному инструмен-
ту — люди перестали получать 
их «на всякий случай». Но дале-
ко не все, кто активно исполь-
зует кредитные лимиты, могут 
уложиться в грейс-период и вос-
пользоваться средствами бес-
платно, что приведет к дальней-
шему росту уровня долговой 
нагрузки и неплатежей, преду-
преждают эксперты.

БКИ «Эквифакс» проанализирова-
ло, насколько активно граждане ис-
пользуют лимиты по кредитным кар-
там. По итогам июля на 14 процент-
ных пунктов, до 68%, вырос уровень 
утилизации лимита (совершение по-
купки или получение средств в бан-
комате) в течение первого месяца по-
сле получения кредитки. Это рекорд-
ная величина за весь период расчета 
показателя, с августа 2015 года.

Рост утилизации лимита в июле 
отмечался по всему диапазону сумм: 
от 10 тыс. до более 100 тыс. руб. Та-
ким образом, более активно сразу 
использовать кредитные карты ста-
ли как заемщики с небольшим дохо-
дом, которым исходно устанавлива-
ют минимальные лимиты, так и бо-
лее состоятельные.

По словам гендиректора «Экви-
факса» Олега Лагуткина, как прави-
ло, рост уровня утилизации бывает 
следствием какой-либо маркетинго-
вой активности кредиторов либо се-
зонным фактором, когда растет уро-
вень операций по картам. «Можно 
предположить, что в июле 2020 года 
реализовались оба фактора,— гово-
рит он.— Потребители стали совер-
шать больше трансакций по картам 
и, очевидно, получали их для зара-
нее запланированных трат, вполне 
возможно, с целью организации от-
пуска». Господин Лагуткин полага-
ет, что синхронный рост использо-
вания всех категорий лимитов объ-
ясняется в основном отложенным 
спросом после снятия карантинных 
ограничений из-за пандемии.

Кредиторы в июле отмечали раз-
нонаправленную динамику исполь-
зования кредиток. В ВТБ, например, 
также фиксируют рост числа клиен-
тов, совершающих трансакции уже 
в первый месяц после оформления 
кредитной карты. «В первую очередь 
это связано с возвращением потре-
бительской активности к показате-
лям до начала пандемии, мы видим, 
что летом этого года объем трат зна-
чительно вырос по сравнению с ве-
сенними месяцами практически 
во всех сегментах и уже достигает 
прошлогодних значений»,— пояс-
няет начальник управления кредит-
ных карт ВТБ Григорий Мирзоян.
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Глаза боятся — ноги делают
Как протестующие в Минске прошли еще один большой путь

В воскресенье 30 августа в Минске 
 прошел Марш мира. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников про-
шел вместе с ним от площади Независи-
мости до стелы «Минск — город-герой», 
стал свидетелем того, как протестую-
щие не мирились с захватом их едино-
мышленников и пытались отбивать их; 
как ОМОН заманил протестующих в ло-
вушку и как они держались… И наконец, 
как и почему все в этот раз более или ме-
нее обошлось.

С утра в Минске был объявлен оранже-
вый уровень опасности. То есть обещали 
жару и грозы. Жара пошла в городе уже не-
дели три назад, и термометр тут был, конеч-
но, ни при чем.

Но власти, похоже, имели в виду тоже 
в основном не погоду: по телевизору разъ-
ясняли, что из квартир на улицу не следует 
выходить, так как вы автоматически оказы-
ваетесь на несанкционированном митинге, 
и лучше не надо. 

Да и «оранжевый уровень опасности» 
в исполнении властей очень уж напоминал 
скорее их впечатление от Украины шестнад-
цатилетней давности, а не косые летние до-
жди, способные парализовать в лучшем слу-
чае ливневую канализацию.

Марш мира, приуроченный к тому 
же ко дню рождения Александра Лукашен-
ко, должен был начаться в 14:00 на площа-
ди Независимости. Но в 13:30, когда я вы-
шел к площади, было уже понятно, что 
именно здесь ничего не начнется. Здесь, на-

оборот, все закончилось: стояло оцепление 
по всему периметру, и что уж говорить — 
мышь не проскочила бы. 

Впрочем, внизу, в пустующем, со всех 
сторон перекрытом переходе вызывающе 
работала «Пицца и Шаурма», и тут делали 
то и другое и рассчитывали, между прочим, 
все-таки на наплыв посетителей… Впрочем, 
власти были иного мнения (для них это был 
бы самый нежелательный, прямо скажем, 
исход). Да и оппозиция уже тоже. 

Всем, кто с утра успел что-нибудь почи-
тать в «Телеграме», было уже известно, что 
в 11:15 здесь, перед уже расположившимся 
оцеплением, появились несколько жизнера-
достных девушек в национальных белорус-
ских костюмах с тыквами в руках. Они, пред-
лагая омоновцам тыквы, имели в виду, что 
когда жених не нравится, то сватам (в нашем 
случае омоновцам) выносят арбуз или тыкву, 
и называется это «даць гарбуза». Сваты, прав-
да, не брали. Жениха вообще не было видно.

Между тем около двух часов дня в мин-
ских телеграм-каналах уже появилась ин-
формация: идем по проспекту Независимо-
сти, занимая его весь начиная от гостиницы 
«Минск» до здания цирка, а это же киломе-
тра полтора. 

Но пока, в начале третьего, я почти никого 
из сопротивляющихся не видел. Даже стран-
но было: неужели такое впечатление произ-
вел на всех «оранжевый уровень опасности»? 
Наконец на одном из тротуаров, ведущем 
к площади, появилась бело-красная группа. 
Им по понятным причинам не дано было по-

пасть в этот день на площадь. Впрочем, одной 
девушке с плакатом это вдруг удалось. Она ис-
пользовала не прикрытый омоновцами бор-
дюр тротуара у подземного перехода и лег-
ко пошла вдоль строя охраняющих площадь 
людей в масках, нахально тыча в эти маски 
своим плакатом «Мы — лепшья дзякуй кож-
наму з вас!». Они, впрочем, не реагировали, 
а ей хотелось хоть какой-то взаимности, и че-
рез некоторое время она развернулась, ра-
зочарованная, и быстро, чтобы не опоздать 
ни к чему основному, пошла к своим. 

Там все было что-то уже и правда сов-
сем серьезно. То есть группу людей из 200–
250 человек с плакатами и флагами на тро-
туаре блокировал ОМОН и теперь выхваты-
вал из нее и забирал в автозак, стоявший на-
против этой толпы на дороге, молодых лю-
дей, не проявлявших никаких признаков 
 агрессивности. 

Напротив, они все стояли, прижавшись 
к стене здания, с более или менее бледными 
лицами. Кто-то казался более решительным, 
кто-то испуганным. Они не ожидали, что так 
сразу возьмутся именно за них. И им нече-
го было противопоставить тем людям в чер-
ном, которых собрали, одели и обули, и эки-
пировали для этого случая как надо.

Сопротивлялись только девушки. Одна 
рванулась за своим парнем прямо в микро-
автобус «фольксваген транспортер», а она там 
была не нужна, девушек по-прежнему не тро-
гали, приказ на этот счет, по-видимому, был 
более чем строгим, а она одной ногой была 
уже там и что-то кричала ему и им. Но ее вы-

дернули из минивэна в конце концов с такой 
же силой, с какой его туда забросили. 

Но бой еще не был проигран: перед ми-
кроавтобусом, который готовился отъехать 
с добычей (уже тронулись несколько без та-
ких приключений заполненных автозаков), 
встала девушка с плакатом «Мы не крысы, 
мы белорусы! А ты — беги!». Ее оттащили, 
тогда на капот легла, что-то крича, немоло-
дая женщина. Оттащили и ее. 

Парень был, похоже, одинаково дорог 
и тем и другим. 

Микроавтобус развернулся на проспекте 
и пошел было в обратную сторону, но тут про-
изошло совсем уж неожиданное. Его опять 
остановили, теперь уже десятка два мужчин, 
побросавших флаги и плакаты, и начали вы-
ламывать двери, чтобы освободить попавше-
го в беду. Кто-то бил по капоту и стеклам две-
рей древками, кто-то оттаскивал омоновцев, 
пытавшихся не дать открыть дверь… Это была 
уже откровенная потасовка, и я думал, что уча-
ствующим в ней оппозиционерам понадобит-
ся автозак, шедший за микроавтобусом. 

Но нет: «фольксваген» вдруг рванулся, 
ревнув мотором, и все-таки умчал с наполо-
вину выломанной дверью, а омоновцы пред-
почли рассеяться. То ли приказа не получи-
ли, то ли не выполнили.

Но это было без преувеличения какое-то 
просто боестолкновение.
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Долото — богато
Бурение в Черном море  
могло обойтись «Роснефти» в $130 млн

Как стало известно „Ъ“, «Роснефть» 
в условиях санкций сама покрыла издер-
жки совместных предприятий по раз-
работке шельфа с итальянской Eni, 
хотя в 2013 году заявляла, что расходы 
на геологоразведку будет нести парт-
нер. Самыми существенными стали за-
траты на бурение разведочной скважи-
ны в Черном море в 2018 году — почти 
в $130 млн, но она оказалась беспер-
спективной, и Eni вышла из проекта. 
В этом году «Роснефть» сама начала 
и бурение на участках в Карском море, 
которые раньше планировала разра-
батывать с американской ExxonMobil. 
По оценке экспертов, затраты на одну 
скважину могут достигать $350 млн.

„Ъ“ стали известны детали работы СП 
«Роснефти» и итальянской Eni на шельфе РФ. 
Компании еще в 2012 году объявили о созда-
нии трех СП: по разработке Центрально-Ба-
ренцевского, Федынского (Баренцево море) 
участков и Западно-Черноморских пло-
щадей (Черное море). Eni получила по 33% 
в Barentsmorneftegaz, Fedynskmorneftegaz 
и Shatskmorneftegaz. В 2013 году «Роснефть» 
заявляла, что «Eni обязуется полностью про-
финансировать на условиях „кэрри“ затра-
ты на выполнение лицензионных обяза-
тельств в части геолого-разведочных работ».

Однако из отчетности совместных компа-
ний следует, что расходы по геологоразвед-
ке несет лишь «Роснефть». Например, в по-
следней опубликованной отчетности Shatsk-
morneftegaz за 2018 год говорится: «В соот-
ветствии с соглашением акционеров все рас-
ходы компании до момента начала добычи 
углеводородов, относящиеся к согласован-
ной программе работ и бюджету, полностью 
оплачиваются компанией „Роснефть“».

По участкам в Баренцевом море понесен-
ные расходы незначительны, однако в Чер-
ном море «Роснефть» и Eni в марте 2018 года 
пробурили разведочную скважину с помо-
щью платформы Saipem (Scarabeo-9). Со-
гласно отчетности Shatskmorneftegaz, сто-
имость бурения скважины и связанных ра-
бот по демобилизации буровой установки 
составила $128,6 млн.

Это первый случай, когда стала известна 
точная стоимость бурения скважины «Роснеф-
ти» на шельфе. В «Роснефти» не ответили на во-
прос „Ъ“, почему компания взяла на себя фи-
нансирование геологоразведки в рамках СП 
вопреки заявлениям от 2013 года.

Скважина в Черном море, признавал 
глава «Роснефти» Игорь Сечин, не оправда-
ла ожиданий.
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Урожай на цифру
Минэкономики учло в бюджетном прогнозе 
более быстрое восстановление экономики 
летом 2020 года

В бюджетном прогнозе  Минэкономики 
в сентябре ожидаются существенно луч-
шие оценки спада 2020 года, чем пред-
полагалось ранее — рабочие данные 
прогноза, с которыми ознакомился „Ъ“, 
предусматривают спад ВВП по году 
в 3,9% против 5% в ранних версиях и сни-
жение инвестиций на 6,6% вместо 12%. 
Причина — более позитивные в сравне-
нии с ожиданиями итоги второго кварта-
ла, в первую очередь внутренний спрос, 
и более быстрое восстановление летом 
2020 года. 

Макропрогноз Минэкономики, на кото-
ром основываются бюджетные расчеты, бу-
дет внесен в Белый дом ориентировочно 10 
сентября, правительство должно рассмо-
треть его 17 сентября. „Ъ“ удалось ознако-
миться с расчетами рабочей версии прогно-
за, обсуждаемой сейчас с профильными ве-
домствами: в сравнении с летними вариан-
тами она существенно оптимистичнее. Это 
в пятницу подтвердил, не раскрывая цифр, 
и министр экономики Максим Решетников 
в рабочей поездке в Краснодарском крае: 
«Оценка ситуации существенно лучше, чем 
мы делали два месяца назад... Экономика 
восстанавливается неплохо относительно 
наших ожиданий».

В базовой версии прогноза итоговая 
цифра прогноза динамики ВВП за 2020 
год, которая вряд ли изменится за неде-
лю — 3,9%. Это означает, что Минэконо-
мики даже при коррекции оценок по сек-
тору малого и среднего бизнеса считает 
первичные оценки падения ВВП во вто-
ром квартале завышенными, а не наобо-
рот. Впрочем, основные изменения в про-
гнозе — во внутреннем спросе: в июнь-
ской версии предполагалось, что розни-
ца в 2020 году сократится на 5,2%, инве-
стиции — на 12%. В августовской версии 
прогноз снижения оборотов розницы — 
6,6%. Это во многом производное от изме-
нения оценки падения реальных зарплат 
(рост в августовской версии по 2020 году 
на 1,5% и рост совокупного ФОТ на 3,4% 
против июньских ожиданий падения 
зарплат за год на 3,9% и снижения ФОТ 
на 1,5%). Кроме этого, уже первые (вероят-
но, косвенные) данные о динамике пред-
принимательских доходов во втором квар-
тале позволили Минэкономики улучшить 
прогноз снижения реальных располагае-
мых доходов — с 3,8% падения в 2020 году 
в июньской версии до 3% в августовской.
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Кроме этого, Минэкономики учло более быс-
трое восстановление экономики в июле—авгу-
сте, в июне 2020 года еще не была очевидна бу-
дущая динамика спада и реакция экономики на 
масштабные меры поддержки правительством 
(как и ее реальный объем). Это отразилось в том 
числе на динамике реальных зарплат — они в 
апреле сократились на 2% год к году, после чего 
вернулись к росту темпом 1%. При этом ведомст-
во с осторожностью относится к оценке летне-
го быстрого восстановления: оно отчасти опре-
делялось отложенным спросом и особенностя-
ми внутреннего спроса при закрытых границах.

Наконец, важный момент в прогнозе — пе-
ресмотр оценки наблюдаемого и будущего спа-
да инвестиций. Минэкономики предполагает, 
что их снижение в первом полугодии на 4% бу-
дет продолжено, поскольку инвестпрограммы в 
компаниях инертны. Эффекты пересмотра про-
гноза на 2020 год влияют и на цифры 2021–2023 
годов: так, предполагается, что в 2021 году ин-
вестиции будут расти на 3,9%, в 2022 году — на 
5,3%, в 2023 году — на 5,1%. Пик годовой динами-
ки ВВП будет достигнут в 2022 году — 3,4% и сни-
жение до 3% в 2023 году. Предполагается, что на 
докризисные показатели ВВП вернется осенью 
2021 года, в третьем квартале.

По просьбе „Ъ“ часть показателей этой версии 
прокомментировали представители ЦМАКП, ко-
торые участвуют в разработке прогноза. По мне-
нию Олега Солнцева, «некоторое ускорение сни-
жения инвестиций во втором полугодии более 
чем вероятно». «Во-первых, с учетом лага приня-
тия компаниями решений о пересмотре инве-
стпрограмм воздействие кризиса на объем ин-
вестиций, вероятно, еще не сказалось в полной 
мере. Во-вторых, заложенный в прогнозе рост 
фонда оплаты труда при одновременном сокра-
щении выпуска фактически означает масштаб-
ное падение прибылей компаний, а это основ-
ной источник финансирования инвестиций. В-
третьих, нужно принять во внимание вероят-
ный скачок числа корпоративных банкротств 
после окончания в октябре действия моратория 
на банкротства системообразующих компаний 
и предприятий пострадавших отраслей (впро-
чем, важнейшие последствия этого проявятся в 
последующий год). Ну и, в-четвертых, не нужно 
сбрасывать со счета и эффект базы — более высо-
кие значения инвестиций во втором полугодии 

2019 года, что важно для показателей к анало-
гичному периоду прошлого года»,— говорит он.

Игорь Поляков обращает внимание на то, что 
после 2,9-процентного роста реальных зарплат 
за полугодие, обнаруженного Росстатом, прогноз 
Минэкономики выглядит вполне реалистичным, 
предполагая даже некоторое ухудшение ситуации 
в третьем квартале. Но, как отмечает аналитик, дан-
ные Росстата о зарплатах и списочной численности 
работников, особенно малых и средних предпри-
ятий, за время карантина и сделанные на их ос-
нове прогнозы менее надежны и методологиче-
ски отличаются от тех, которые собирались ранее. 
«Их нужно воспринимать скептически, расширив 
нижнюю границу прогноза»,— говорит господин 
Поляков, не исключая пересмотра оценки офици-
альной статистики о зарплатах за второй квартал.

Наконец, Владимир Сальников указывает на 
то, что при построении оценок на 2020 год следу-
ет учесть: во втором полугодии 2020 года сильно-
го дальнейшего отскока реальных заработных 
плат может и не произойти. Их динамика мо-
жет оставаться под давлением возникшего в ре-
зультате кризиса избытка предложения на рын-
ке труда — возможно, поэтому следует заложить 
более низкую оценку динамики зарплат и фон-
да оплаты труда на 2020 год. Отметим, что этот 
избыток предложения предполагается в прогно-
зе прямо: полное восстановление уровня безра-
ботицы 2019 года (4,6%) ожидается лишь в 2023 
году, прогноз на 2020 год — 5,7% экономически 
активного населения, на 2021 год — 5,2%.

Другие новые моменты прогноза Минэкономи-
ки — ожидание низкой инфляции в 2021 году (3,7% 
— на конец года, 3,6% —  среднегодовая) и очень бы-
строго восстановления объемов платных услуг на-
селению (6,7% после падения в 2020 году на 10,3%). 
На 2022 год в сценарий вписаны прекращение дей-
ствия сделки ОПЕК+ и, как следствие, более быст-
рый рост в ТЭКе. Отметим, что экономисты ведом-
ства исходят из консервативного прогноза нефтя-
ных цен ($41,8 за баррель, то есть ниже планки бюд-
жетного правила, на 2020 год, далее $45,3 в 2021 
году, $46,6 в 2022 году и $47,5 в 2023 году): менее 
глубокий спад в ТЭКе улучшит все цифры прогно-
за. Важно также отметить, что прогноз учитывает и 
бюджетную консолидацию: госрасходы в нем уже 
достаточно умеренны, пересмотр в более позитив-
ную сторону цифр в нем в 2021 году выглядит пока 
— без учета непрогнозируемых факторов — более 
вероятным, чем ухудшение.

Дмитрий Бутрин, Алексей Шаповалов

Урожай на цифру

После замечаний к чиновникам из-за 
проволочек с подготовкой подзакон-
ных актов Белый дом пытается повы-
сить собственную нормотворческую 
дисциплину — правительство подго-
товило изменения в собственный ре-
гламент, направленные на ускорение 
разработки документов. Например, 
продление сроков подготовки актов 
будет возможно лишь с санкции пре-
мьер-министра и главы аппарата пра-
вительства. Особенно актуальной эту 
активность делают планы перезапу-
ска национальных проектов — к нор-
мативному обеспечению работы их 
предыдущей версии и скорости при-
нятия необходимых решений уже 
были претензии. 

В преддверии обновления националь-
ных проектов Белый дом пытается повы-
сить собственную нормотворческую дис-
циплину — правительство подготовило 
изменения в регламент собственной ра-
боты, касающиеся порядка разработки 
нормативных правовых актов. Поясним, 
претензии к работе чиновников над «нор-
мативкой» уже не раз высказывались как 
самим руководством Белого дома, так и 
Кремлем и законодателями. Так, в беседах 
премьер-министра Михаила Мишустина 
с сенаторами и депутатами говорилось о 
том, что необходимые для обеспечения 
уже принятых законов акты готовятся го-
дами. Например, депутаты насчитали око-
ло 900 «зависших» на этапе разработки до-
кументов, а по данным сенаторов, толь-
ко в 2019 году число подзаконных актов, 
которые не были вовремя приняты, вы-
росло на 20%, до 511. После подобных за-
мечаний Михаил Мишустин в июле по-
ручил чиновникам за два месяца довести 
до ума акты, сроки подготовки которых 
уже истекают,— а нынешние изменения 
должны решить проблему системно. 

Попытки минимизировать бюрокра-
тические проволочки при разработке до-
кументов становятся еще более актуаль-
ными в свете грядущего обновления нац-
проектов — проблемы с нормативным 
обеспечением их реализации фиксирова-
лись уже после фактически полутора лет 
работы над проектами 2018 года (премь-
ер уже обращал внимание на то, что акты 
не подготовлены в срок, и требовал уско-
рения этого процесса). На этом фоне опти-
мизацию нормотворческих процедур, ви-
димо, стоит воспринимать как попытку 
избежать подобных проблем при реали-
зации новым правительством обновлен-
ных стратегических документов — тем бо-
лее что в разговорах о законотворческой 
деятельности Белый дом уже приводит в 
качестве аргумента в свою пользу опера-
тивную подготовку нормативной базы в 
рамках пакетов поддержки экономики на 
фоне пандемии коронавируса. 

Как рассказали „Ъ“ в пресс-службе Бело-
го дома, изменения разработаны в рамках 
июльского поручения о доведении до го-
товности «зависших» нормативных актов. 
Поправки предполагают, что продление 
сроков разработки «нормативки» впредь бу-
дет допускаться только в исключительных 
случаях и только лично Михаилом Мишус-
тиным и его заместителем, главой аппарата 
правительства Дмитрием Григоренко. 

Также предлагается зафиксировать 
30-дневный срок подготовки отзывов пра-
вительства на законопроекты и их внесе-
ния в Госдуму с возможностью однократ-
ного продления еще на 30 дней — сейчас 

время регламентировано лишь на саму 
подготовку таких документов. Новый по-
рядок предполагает, что законопроект, по-
ступивший на официальный отзыв в каб-
мин, в двухдневный срок направляется 
аппаратом в профильные ведомства — им 
дается десять дней на подготовку предло-
жений. В общей сложности представить 
правительству проект отзыва чиновни-
ки должны в течение 15 дней — если речь 
не идет о проектах изменений в УК или 
КоАП, он может быть продлен до 30 дней. 
Также поправки допускают возложение 
функций официального представителя 
правительства при рассмотрении законо-
проекта в парламенте на статс-секретаря 
— замглавы ведомства (в отсутствие на-
значенного представителя),— что также 
должно ускорить прохождение необходи-
мых Белому дому проектов через Госдуму. 

Евгения Крючкова

Белый дом собрался ускориться
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Минэкономики и Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) пока так и не смогли 
урегулировать давний спор о разграниче-
нии механизмов концессий и госзакупок — 
поэтому законопроект, который должен был 
разрешить эту проблему, будет внесен в пра-
вительство с разногласиями. Дискуссия про-
должается из-за заложенной в проект Мин-
экономики возможности полного покрытия 
государством расходов концессионеров 
на создание и эксплуатацию объектов — ФАС 
настаивает на применении к проектам с пре-
имущественно бюджетным финансировани-
ем правил госзакупок. Участники рынка вы-
ступают на стороне Минэкономики. 

Минэкономики направило Минюсту законо-
проект, разграничивающий механизмы концес-
сий и госзакупок. Как пояснил на заседании кру-
глого стола замглавы Минэкономики Илья Торо-
сов, после получения заключения от Министерст-
ва юстиции документ будет внесен в правитель-
ство. Необходимость уточнения форм финансо-
вого участия государства в концессиях возникла 
на фоне спора Минэкономики с ФАС, возникше-
го еще с 2017 года из-за так называемого башкир-
ского дела — тогда служба признала госзакупкой 
концессию, предусматривавшую полную оплату 
бюджетом расходов на строительство дороги.

Подготовленный сейчас законопроект пред-
полагает использование капитального гранта на 
покрытие до 75% расходов инвестора на создание 
объекта, а также получение инвестором платы кон-
цедента после завершения строительства в тече-
ние минимум пяти лет. В целом авторы докумен-
та исходят из того, что инвестору могут быть возме-
щены расходы на создание и эксплуатацию объек-
та в полном объеме. Кроме того, проектом вводит-
ся понятие минимального гарантированного до-
хода — средств, которые будут выплачены инвес-
тору, если доходы от эксплуатации созданного объ-
екта окажутся ниже запланированного минимума.

• Сейчас, по данным Минэкономики, реализуется 
в общей сложности около 3 тыс. концессий на об-
щую сумму инвестиций примерно 2 трлн руб., из 
которых 1,5 трлн руб.— это частные вложения. 
За 2019 год заключено примерно 350 таких согла-
шений с объемом инвестиций свыше 320 млрд руб. 
Поскольку спор о разграничении механиз-

мов не завершен, документ будет внесен в пра-

вительство с разногласиями. По словам Ильи 
Торосова, ФАС в проекте не устраивает возме-
щение из бюджета всех инвестиций концесси-
онера с учетом доходности. Служба по-прежне-
му приравнивает такие случаи к госзакупкам и 
предлагает ограничить размер возмещения — 
с чем не согласно уже Минэкономики. Замгла-
вы ФАС Михаил Евраев пояснил „Ъ“, что служ-
ба предлагает для реализации проектов с более 
50% бюджетного финансирования применять 
процедуры отбора по правилам госзакупок, при 
меньшей доле — на концессионной основе.

Участники дискуссии в этом споре поддер-
жали позицию Минэкономики: зампред ВЭБа 
Светлана Ячевская отметила, что позиция ФАС 
«очень консервативна и пробюджетна»,— но, 
для того чтобы стимулировать развитие концес-
сий, «ситуация должна быть win-win (взаимно-
го выигрыша.— „Ъ“)». Первый вице-президент 
Газпромбанка Алексей Чичканов и вовсе при-
знался, что будет «сильно удивлен», если кто-то 
на рынке поддержит позицию ФАС. По его сло-
вам, ограничение полного возмещения затрат 
приведет к «выпадению» двух видов проектов 
— по контрактам жизненного цикла (когда объ-
ект строится для государства, которое самостоя-
тельно его эксплуатирует, а концессионер про-
сто возмещает свои расходы) и проектам без ри-
ска рыночного дохода (их реализует Росавтодор).

В целом законопроект Минэкономики полу-
чил поддержку участников рынка, хотя и с ря-
дом замечаний. Так, по словам вице-президен-
та Сбербанка Михаила Чачина, в проекте не хва-
тает снятия ограничений на участие окологосу-
дарственных банков на стороне частного парт-
нера — сейчас это сильно тормозит привлечение 
длинных денег в проект. Алексей Чичканов обра-
тил внимание на неопределенность — покрыва-
ет ли плата концедента обслуживание инвесто-
ром кредитов. Прозвучал запрос и на расшире-
ние сферы применения концессий — например, 
глава комитета Госдумы по собственности Нико-
лай Николаев предложил распространить этот 
механизм на сферы освоения недр и космоса, а 
руководитель департамента финансирования 
инфраструктуры «ВТБ Капитала» Олег Панкратов 
предложил и вовсе не ограничивать список объ-
ектов, которые могут быть сданы в концессию. 

Евгения Крючкова

Концессии  
остаются спорными
Минэкономики и ФАС не договорились  
об их разграничении с госзакупками

Как следует из данных Минтруда, 
 прирост числа официальных безра-
ботных в России происходил парал-
лельно с изменением их состава. Сре-
ди обратившихся в службы занятости 
растет доля молодежи, соискателей 
без опыта работы или ищущих ее по-
сле долгого перерыва и родителей 
несовершеннолетних детей. Эти из-
менения, впрочем, нельзя назвать 
кардинальными — они объясняются 
как корректировкой порядка выплаты 
пособий по безработице, так и нерав-
номерным воздействием «коронакри-
зиса» на экономику страны. 

Среди безработных, которые обрати-
лись в службы занятости во время эпиде-
мии коронавируса в России, доминиру-
ют взрослые женщины со средним обра-
зованием и стажем работы не менее года, 
фиксирует аналитическая записка, про-
дготовленная ВНИИ труда по заказу про-
фильного министерства (есть у „Ъ“). 

Всего за первое полугодие 2020 года 
в органы службы занятости обратилось 
3,8 млн человек, из них 2,2 млн человек 
— за второй квартал. Среди обративших-
ся было несколько больше женщин (53% в 
первом квартале, 57% во втором). И в пер-
вом, и во втором квартале существенную 
долю в числе безработных составляли 
люди в возрасте 30–49 лет (56% и 61%, соот-
ветственно). При этом доля заявителей мо-

лодого возраста (20–23 лет) во втором квар-
тале выросла (с 15% до 23%), а старшего — 
сократилась (с 27% до 15%). Большинство 
обратившихся в службы занятости имели 
среднее общее или профессиональное об-
разование (56% и 54% среди мужчин и жен-
щин), доля имеющих вузовские дипломы 
не превышала четверти (25% и 23% соответ-
ственно). Численность безработных, кото-
рые официально имели трудовой стаж в те-
чение жизни, во втором квартале сущест-
венно сократилась (с 91% до 79%), и из них 
почти 30% не работали длительное время. 
Последнее вызвано приростом доли впер-
вые ищущих работу — во втором квартале 
она более чем удвоилась (с 9% до 21%). Так-
же изменился и профессиональный состав 
безработных — на несколько процентных 
пунктов сократилась доля руководителей, 
специалистов высшего и среднего уров-
ня квалификации, офисных работников 
и занятых в сфере обслуживания, охраны 
и торговли. Напротив, росли доли сель-
хозработников, квалифицированных ра-
бочих промышленности, строительства, 
транспорта, операторов производствен-
ных установок, сборщиков и водителей и 
неквалифицированных рабочих. 

Некоторое изменение портрета сред-
него официального безработного, види-
мо, отражает как специфику возникшего 
из-за противоэпидемических мер кризи-
са, так и изменения в работе служб заня-

тости. С марта, напомним, по поручению 
президента правительство установило но-
вые максимальные и минимальные зна-
чения пособия по безработице, дополнив 
их выплатами имеющим детей. В результа-
те службы занятости увидели стремитель-
ный рост числа обращений. Более привле-
кательные условия выплаты пособий, как 
отмечает ВНИИ труда, и привели к росту в 
числе безработных граждан, впервые ищу-
щих работу, и родителей, имеющих несо-
вершеннолетних детей. В то же время осо-
бенности нынешнего кризиса, который 
больше всего отразился на сферах торгов-
ли и услуг, привели к росту среди безработ-
ных доли женщин и молодежи. 

Отметим, что изменение соотношения 
тех, кто обращается и не обращается в ор-
ганы занятости, позволяет лучше экстра-
полировать структуру официальной (реги-
стрируемой) безработицы на всю совокуп-
ность безработных в стране (в нее входят 
и безработные по критериям МОТ). Если 
раньше число официальных безработных 
не превышало одной шестой от числа без-
работных по МОТ, то теперь они составля-
ют почти 40% (в июле 2020 года — 4,7 млн 
человек). Это, безусловно, делает анализ их 
характеристик актуальным — составить 
полностью аналогичный список характе-
ристик по ежемесячным и ежекварталь-
ным данным Росстата было невозможно. 

Анастасия Мануйлова

Минтруд написал портрет безработицы
Как «коронакризис» повлиял на основные характеристики 
ищущих работу

Продление сроков согласований 
в правительстве в общем  случае 
теперь надлежит получать  
у премьер-министра Михаила 
Мишустина   
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Теперь на дорогу вышла сразу вся 
эта группа протестующих, держав-
шаяся у стены. Они поступали ведь 
мужественно: только что с ними об-
ходились жестоко, и вот они уже са-
ми не церемонились ни с кем.

Из мегафона капитана омоновцев 
слышалось:

— Не задерживаемся на проезжей 
части!

То есть постоять или даже прой-
тись можно было, не стоило только 
задерживаться.

Вышедшие на проспект тем вре-
менем взялись под руки и шли впе-
ред. И это было даже волнующее зре-
лище: милицейские машины и ав-
тозаки перед ними давали задний 
ход и отступали, отступали… И даже 
плакаты над головами протестую-
щих появились: «Максим Кац — по-
четный гражданин Беларуси!»

Я снова, как и накануне на Жен-
ском марше, удивлялся, как много 
тут детей, и очень маленьких. Одно-
му, лет трех, папа говорил внешне 
очень спокойно и даже слишком без-
различно, чтобы поверить, что ему и 
правда считай что все равно:

— Никого не бойся…
Мальчик, шедший рядом с папой, 

даже, по-моему, не слышал его. Да и 
папа на самом-то деле, скорее всего, 
самому себе все это говорил прежде 
всего.

По проспекту мы между тем до-
шли до ГУМа и наткнулись наконец 
на шеренгу омоновцев, перегоро-
дивших проспект.

Я оглянулся назад. Сзади теперь 
тоже поджимали, и как. На машинах 
были укреплены металлические ре-
шетки длиной метра по три и ме-
тра по четыре высотой, их сдвину-
ли одна к одной и полностью забло-
кировали проспект. Тротуары заня-
ли омоновцы со щитами, время от 
времени начинавшие вдруг бряцать 
оружием, продвигаясь при этом на 
несколько метров вперед вместе с 
решетками.

Таким образом, тысячи полторы 
протестующих оказались в ловушке, 
и маневр с волнующим отступлени-
ем омоновской техники становился 
более понятным. Заманивали.

При этом за шеренгой ОМОНа, 
которая стояла в глубине проспек-
та, появились новые протестующие. 

Они пришли с другой стороны, и их 
становилось все больше и больше. 
Их тоже блокировали, но все-таки 
они были где-то недалеко, даже ря-
дом, хотелось руку протянуть, что 
ли… Но по руке можно было и полу-
чить.

Тут одна бабушка попробовала 
цепь омоновцев на прочность, пови-
сев у них на руках, а потом еще одна. 
Нет, стояли крепко.

— Дай до-ро-гу! — скандировали 
теперь протестующие.

Странно возникали эти речовки: 
словно из ниоткуда и всякий раз по 
делу, точно для момента, в который 
все и происходило.

И никто, утверждаю это, не руко-
водил процессом: ни тем, куда кому 
идти, ни тем, кому что кричать. Са-
мо рождалось, и мгновенно, вот что 
происходило.

И селфи девушки делали, конеч-
но, на фоне мрачноватых (а и чего 
им, с другой стороны, радоваться) 
омоновцев.

А еще несколько девушек тем вре-
менем легли на асфальт перед при-
ближающимися машинами с решет-
ками и не собирались вставать. Так 
и лежали теперь, раскинув руки. Ви-
дишь это — ну и комок в горле, ко-
нечно.

— Уходите! — кричал в мегафон 
омоновец.

— Куда?! — кричали ему в ответ.
Ведь и правда совсем некуда было.
— Куда уходить? — переспраши-

вал он, похоже, немаленький началь-
ник, в мегафон.— Откуда пришли!

Тут даже ответить нечего было, 
просто оторопь брала.

— Я вас сюда не звал! — продол-
жал он разговор.

Это, надо признать, сегодня был 
единственный человек, который 
вступил в диалог с народом.

— Мы вас тоже сюда не звали! — 
крикнули ему наконец.

Это его, по-моему, раззадорило, и 
через несколько секунд раздвинулись 
две решетки, из-за них вышли не-
сколько десятков омоновцев и не бе-
гом направились к блокированным, 
которым некуда было деться, и ста-
ли выхватывать заинтересовавших 
их молодых людей. Те не сопротив-
лялись, и вообще сцена была, мож-
но сказать, немая. Никто их даже уже 
не отбивал, и история с «фольксваге-
ном» пятнадцатиминутной давности 
казалась мне теперь даже абсурдной. 
Омоновцы не хамили, даже не прика-
сались ни к кому, как до этого, а про-
сто подходили и кивали: «Теперь ты». 
И человек уходил с ними. 

Два раза подошли и ко мне, и оба 
раза сделала свое дело аккредита-
ция. Только один лейтенант остал-
ся неудовлетворенным и в суматохе 
успел сделать выговор:

— А где накидка «Пресса»?
— А необязательно же,— сказал я 

на всякий случай.
— Надо,— отозвался он нехоро-

шим голосом (но и не таким уж пло-
хим).— В следующий раз чтобы наде-
ли, молодой человек.

То есть он, подумал я, отдавал се-
бе отчет в том, что следующий раз 
еще обязательно будет.

Между тем решетки приближа-
лись, и зажатые между ними и це-
пью ОМОНа люди скандировали:

— Дай-те вый-ти!
И:
— У нас нет оружия! У нас нет ору-

жия!
Ощущение полной беззащит-

ности в этой сжимавшейся ловуш-
ке было и правда не из приятных. В 
юности в Темрюкском районе Крас-
нодарского края я ловил рыбу на уз-
кой речке бреднем. Внизу по тече-
нию ставили один бредень, пере-
крывающий речку, а другой вели 
сверху. Случалось богато. Так вот, те-
перь я отдавал себе, кажется, отчет в 
том, что чувствовала та рыба.

И вдруг ОМОН снялся и ушел. Цепь 
его пропала. Один бредень сняли. И 
люди с двух его сторон соединились 
и начали обниматься, как при встрече 
на Эльбе. Они были, мне казалось, без 
преувеличения счастливы.

И только один парень ходил 
вдоль решеток со странной улыбкой: 
ладно, еще посмотрим, кто тут будет 

главный, кто будет решать, когда 
прийти и когда уйти… И его не тро-
гали: кому он, в конце концов, был 
нужен, когда никто тут никому уже и 
не мешает, и ничего не решает…

Я искал, конечно, какой-то под-
вох и тут. И нашел, понятное дело. 
Поток хотели направить в сторону, 
протестующих хотели убрать с про-
спекта. И убрали: шествие, а его те-
перь уже следовало так назвать, на-
правилось вниз, по направлению 
к стеле «Минск — город-герой», где 
уже, можно сказать, был базовый, 
многодневный лагерь протеста.

До начала Марша мира в телеграм-
каналах призывали дарить именин-
нику подарки и оставлять их у ног 
омоновцев хотя бы на подходах к пло-
щади Независимости. Но я вот ника-
ких подарков не увидел. Даже стран-
но: сотни не повторяющих друг друга 
искрометных плакатов люди загото-
вили и продолжали заготавливать, а 
на этот призыв не откликнулись. Мо-
жет, просто и не успели ничего пода-
рить: их же сразу в стену вжали… А 
другие и вовсе не донесли…

При этом все эти полтора часа на 
проспекте было не так уж много лю-
дей, и я даже недоумевал: а где же 
все эти десятки тысяч, которые при-
ходили сюда в прошлое воскресе-
нье? Всего в организации и подавле-
нии беспорядков на проспекте Неза-
висимости сегодня были задейство-
ваны тысяч, может, пять человек.

И вот когда мы двинулись по про-
спекту Пераможцев (то есть по вер-
ному пути, без сомнения), я вдруг 
увидел сразу несколько человече-
ских рек. Они вливались в наш по-
ток стремительно, и когда шествие 
приблизилось к стеле, здесь и прав-
да можно было насчитать не меньше 
уж ста тысяч. Я даже не понимал, от-
куда взялись все эти люди и где они 
были до этого. Кого-то где-то, может, 
тоже блокировали, а потом так же 
разблокировали… Не понять было.

— Мы здесь власть! — скандиро-
вали они, и это была правда: здесь, 
вдали от проспекта Независимости, 
они и в самом деле были властью.

Стелу под охрану взяли солдаты, 
и коренастый немолодой человек 
допрашивал срочников:

— Пацаны, вы ж не ОМОН, не 
спецназ, я был спецназ, а теперь я на 
этой стороне, на стороне добра!.. За-
чем стоите тут?..

Никто с ним не говорил, но ему 
достаточно было и взгляда:

— Вот ты на меня чаще всех дру-
гих смотришь! Че, вызов?! Сколько 
тебе рожков дали расстрелять свой 
народ? Пять дали? Вижу, что пять!..

А в целом обстановка тут была 
очень мирной. Места было много, лю-
ди надолго располагались на траве, не-
сли с собой динамики, из которых зву-
чали и Цой с его «Перемен», и «Давай 
разрушим эту тюрьму!..», старая ката-
лонская песня, которую полюбила в 
свое время польская «Солидарность»…

Никакого митинга не было (а мо-
жет, и нужен был), люди просто не хо-
тели расставаться друг с другом, скан-
дировали свои речовки, поднимали 
руки с пальцами буквой «V», когда их 
настигала общепринятая тут волна, и 
не унимались до вечера, пока не хлы-
нул страшной силы ливень и угроза 
вдруг не стала и правда оранжевой.

И все-таки нет, совсем еще не стала.
А то и уже.
Им, наверное, хулиган какой-то 

нужен.
Между тем все не закончилось ведь 

в этот день бивуаком у стелы. Часть 
людей не удовлетворилась им и подо-
шла к оцеплению вокруг Дворца неза-
висимости, где, говорят, опять бродил 
с автоматом Александр Лукашенко. И 
может, потому, что никто не хулига-
нил (а просто все-таки начали остав-
лять на асфальте подарки на день ро-
ждения: белые тапочки, несколько 
похоронных венков...), к людям вдруг 
вышел помощник Александра Лука-
шенко Николай Латышонок, которо-
му сразу, конечно, начали задавать во-
просы (а он вдруг стал отвечать). Про 
убитого во время беспорядков юношу 
(«...А почему вы думаете, что это был 
сотрудник „Алмаза“, а не провокато-
ры? У вас есть такие технологии, кото-
рыми вы живете...»). Про возможность 
прямых переговоров с Лукашенко («С 
Колесниковой никто разговаривать 
не будет...»). Про жестокость ОМОНа 
9–10 августа («Вы должны понимать, 
что все, что вы делаете,— это револю-
ционный процесс... А революцион-
ный процесс всегда карается!..»).

Юноша, который спрашивал по-
мощника президента Беларуси про 
все это, в конце концов закрыл лицо 
руками.

Да, это даже не пропасть между 
ними была. Бездна.

Андрей Колесников, Минск

Глаза боятся — ноги делают

КПРФ просит Верховный суд (ВС) 
отменить  постановление Центр
избиркома (ЦИК) о трехднев
ном голосовании на выборах 
13 сентября. Коммунисты счи
тают, что этот документ основан 
на  поправках к законодательст
ву, принятых уже после начала из
бирательной кампании. ЦИК же 
ссылается на майские поп равки, 
где была  записана норма о мно
годневном голосовании.  Ранее 
эту процедуру пытались обжало
вать кандидаты в депутаты от про
екта «Объединенные демократы», 
однако ВС не принял их иск к рас
смотрению.  Эксперт видит в иске 
КПРФ серьезные недостатки, но 
считает его полезным как «откры
тый протест в рамках закона».

Как говорится в иске, зарегистри-
рованном в ВС 27 августа (есть в рас-
поряжении „Ъ“), постановление ЦИ-
Ка от 24 июля «противоречит норма-
тивным правовым актам, имеющим 
большую юридическую силу». Так, по 
закону «Об основных гарантиях изби-

рательных прав» срок полномочий 
органов госвласти истекает во второе 
воскресенье сентября, а старт досроч-
ного голосования за два дня до этого 
противоречит требованиям закона, 
считают истцы. Председатель ЦИКа 
Элла Памфилова ранее объясняла это 
решение соображениями безопасно-
сти в условиях пандемии.

Кроме того, процедура трехднев-
ного голосования была узаконена в 
июле, когда кампания уже началась, 
напоминают истцы. «На момент при-
нятия оспариваемого постановле-
ния, вводящего по существу новый 
порядок голосования, законоположе-
ния, предусматривающие право из-
бирательной комиссии <…> принять 
решение о проведении голосования 
в течение нескольких дней подряд, 
отсутствовали»,— говорится в иске. 
«Госдума прописала норму о трех-
дневном голосовании в июльском за-
коне, а ЦИК ссылается на майские по-
правки, где не обозначено трехднев-
ное голосование. То есть оно вводится 
постановлением ЦИКа уже после на-

чала избирательной кампании, что, 
с нашей точки зрения, противоречит 
законодательству»,— разъяснил „Ъ“ 
зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин.

Между тем в майских поправках 
тоже говорится о многодневном го-
лосовании, хотя и не конкретно о 
трех днях. Там, в частности, сказа-
но, что для защиты здоровья и мак-
симального удобства избирателей 
голосование вне участков, в том чи-
сле «на придомовых территориях, 
на территориях общего пользования 
и в иных местах», может проводить-
ся в порядке и сроки, установленные 
ЦИКом, «в том числе досрочно, но не 
ранее чем за семь дней до дня голосо-
вания». В связи с этим источник „Ъ“ 
в КПРФ сказал, что иск в ВС, возмож-
но, будет доработан.

Коммунисты недовольны трех-
дневным голосованием из-за трудно-
стей для наблюдателей. «Обеспечить 
столь длительное наблюдение, в том 
числе в рабочий день, практически 
невозможно, тем более при голосо-
вании на дому, на придомовых тер-

риториях и на всяких пеньках и ба-
гажниках. Такие электоральные про-
цедуры наравне с дистанционным 
электронным голосованием нано-
сят сокрушительный удар по инсти-
туту наблюдения за выборами»,— 
подчеркивает руководитель юриди-
ческой группы фракции КПРФ по 
выборам депутат Госдумы Юрий Си-
нельщиков.

С коммунистами солидарны и 
другие представители парламент-
ской оппозиции. «Наша партия име-
ет хорошие шансы получить нор-
мальные результаты, другое дело, 
как будут организованы подсчет и 
наблюдение, учитывая, что выборы 
будут проводиться в три дня», — го-
ворил ранее „Ъ“ заместитель руково-
дителя фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов. А замруководителя фракции 
«Справедливая Россия» Олег Шеин 
отмечал, что трехдневное голосова-
ние «усиливает финансовое нера-
венство между оппозицией и „Еди-
ной Россией“»: единороссы вообще 
не тратятся на контроль над голосо-

ванием, а от оппозиционеров борь-
ба за «пресечение жульничества и во-
ровства» требует немалых издержек, 
поясняет партиец.

Как ранее писал „Ъ“, 27 августа ВС 
не принял к производству коллек-
тивный иск ста кандидатов в депута-
ты от проекта «Объединенные демо-
краты» (курируется «Открытой Рос-
сией») с требованием отменить по-
становление ЦИКа о трехдневном 
голосовании на сентябрьских выбо-
рах. Истцы оспаривали, в частности, 
право ЦИКа устанавливать порядок 
и сроки такого голосования, но суд 
посчитал, что заявители обжалуют 
сам закон о гарантиях, что не входит 
в компетенцию ВС.

КПРФ руководствуется логикой 
доковидного периода, считает элек-
торальный юрист Роман Смирнов. 
«Общая ситуация по коронавиру-
су, к сожалению, еще влияет на при-
нятие решений органов власти. И до 
последнего времени оппозиция  это 
приветствовала»,— говорит он. Ее на-
мерение действовать в правовой ло-

гике важно, но лучше привлекать не 
только партийных, но и профессио-
нальных политических юристов и 
политконсультантов, указывает экс-
перт. «Чтобы такие вещи оспаривать, 
надо подавать не отдельный иск на 
постановление ЦИКа, а по всем ре-
гионам и на всех инстанциях. Но ча-
сто от такой борьбы оппозиционные 
партии отказываются»,— говорит он. 
Господин Смирнов полагает, что сво-
им иском КПРФ пытается понять ло-
гику власти и в рамках правового по-
ля заявить, что с ней не согласна. «Та-
кие споры полезны власти, так как 
легитимизируют введение измене-
ний,— поясняет он.— Если же они не 
оспариваются, значит, они всем без-
различны либо протестные настрое-
ния перешли в форму скрытого про-
теста. А в данном случае речь идет об 
открытом протесте в рамках закона. 
И к позиции коммунистов следует 
прислушаться, изучить ее, перевести 
в конструктивный диалог».

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

Протест в законе
КПРФ пожаловалась в Верховный суд на трехдневное голосование

В мэрии Москвы пока не  решили, 
будут ли они  бороться за 37й 
округ на довыборах в Мосгордуму 
после кончины коммуниста Нико
лая Губенко. Этот округ стал про
блемным для власти с 2013 года, 
когда Алексей Навальный получил 
там заметную поддержку на вы
борах мэра. «Единая Россия», 
 которая своего кандидата в 37м 
округе в 2019 году не выставляла, 
на этот раз намерена побороться 
за мандат. О желании выдвигать
ся заявила и муниципальный де
путат от «Яблока» Елена  Русакова, 
не допущенная к выборам 2019 го
да изза брака в подписях, но про
должающая оспаривать этот 
 отказ в судах.

Довыборы в Мосгордуму (МГД) по 
округу №37 в связи с кончиной депу-
тата от КПРФ и зампреда МГД Нико-
лая Губенко пройдут в 2021 году, ско-
рее всего, одновременно с выбора-
ми в Госдуму. Сейчас они запланиро-
ваны на сентябрь, но „Ъ“ сообщал о 
сохраняющейся возможности их пе-
реноса на весну 2021 года. По итогам 
выборов 2019 года, сопровождавших-

ся протестами, «Единая Россия» и ло-
яльное городской власти объедине-
ние «Моя Москва» потеряли в МГД 13 
мест, а представительство оппозиции 
выросло с семи до 20 мандатов (всего 
в гордуме 45 мест).

Источник „Ъ“, близкий к мэрии, 
рассказал, что округ для власти счи-
тается умеренно проблемным из-за 
особенностей населения. «В состав 
округа входят районы Академиче-
ский, Гагаринский, Ломоносовский, 
часть Проспекта Вернадского. Это 
все так называемая сталинская за-
стройка, там много ученых, творче-
ской интеллигенции, и практиче-
ски все они — политически актив-
ные граждане,— пояснил собесед-
ник „Ъ“.— И у них определенно при-
сутствует запрос на стабильность, но 
при этом левых взглядов. Там нужен 
уважаемый человек, не радикаль-
ный, но и не от партии власти». Он 
добавил, что власти города пока не 
определились, будут ли они выстав-
лять своего кандидата.

Эту оценку подтвердил „Ъ“ и 
источник, близкий к администрации 
президента: «Округ для власти дейст-

вительно сложный: еще в 2013 году на 
выборах мэра Москвы в округе ощу-
щалась высокая поддержка Алексея 
Навального, поэтому для мэрии будет 
проблематично выставить там своего 
кандидата».

Напомним, на выборах-2013 в Га-
гаринском районе кандидат Наваль-
ный опередил действующего мэра 
Сергея Собянина с результатом 38,5% 
на 37,3% голосов. В других районах 
мэр сохранил лидерство, но с неболь-
шим отрывом: в Академическом — 
43,7% против 35,4%; в Ломоносовском 
— 42,1% против 35,3%.

Выборы в Мосгордуму в 2019 го-
ду проходили только по одноман-
датным округам. К участию в них по 
37-му округу было допущено толь-
ко три кандидата: Николай Губенко 
(КПРФ), профессор МГУ Юрий Мак-
симов (ЛДПР) и экс-депутат Госдумы 
Александр Романович («Справедли-
вая Россия»). Последний считался 
техническим кандидатом мэрии. Го-
сподин Губенко вошел в список так 
называемого «Умного голосования» 
— системы, разработанной Алексе-
ем Навальным для поддержки наибо-

лее сильных оппозиционных канди-
датов. Сам коммунист высказывал-
ся резко против такой поддержки, но 
получил абсолютно лучший резуль-
тат среди всех победителей выборов 
(61,65% голосов).

«Единая Россия» своего кандидата 
в 37-м округе не выставляла, но побо-
роться за вакантный мандат на довы-
борах планирует. По словам лидера 
московских единороссов Андрея Ме-
тельского, решение о том, какого кан-
дидата выдвинет партия, будет при-
ниматься по результатам праймериз. 
Кстати, сам господин Метельский по-
сле 18 лет работы в Мосгордуме про-
играл в 2019 году в округе №15 ком-
мунисту Сергею Савостьянову, так-
же поддержанному «Умным голосо-
ванием».

О намерении вновь баллотиро-
ваться по округу №37 заявила и му-
ниципальный депутат от «Яблока» 
Елена Русакова, ставшая летом 2019 
года одной из почти двух десятков оп-
позиционных кандидатов, чье сня-
тие с выборов в МГД привело к мас-
совым протестам в Москве. Для ре-
гистрации ей было необходимо со-

брать 5223 подписи избирателей, но 
окружной избирком забраковал 683 
автографа и в регистрации отказал. 
Мосгоризбирком признал достовер-
ными 227 из ранее отклоненных под-
писей, после обжалования в Цент-
ризбиркоме госпоже Русаковой вер-
нули еще 87 автографов, но для ре-
гистрации этого не хватило. По мне-
нию ЦИКа, основной причиной не-
достоверности подписей стала ошиб-
ка нотариуса в заверении личности 
сборщика.

Елена Русакова обжаловала реше-
ние ЦИКа в Мосгорсуде, но тот отка-
зался рассматривать жалобу, сослав-
шись на пропуск установленного за-
коном десятидневного срока. Это ста-
ло поводом для обращения в Консти-
туционный суд, который встал на сто-
рону госпожи Русаковой и обязал су-
ды принимать жалобы на действия 
избиркомов в течение пяти дней с 
момента вынесения решений, а не в 
десятидневный срок после решения 
избиркома первой инстанции, как 
было до сих пор.

После этого Мосгорсуд решил по-
вторно рассмотреть жалобу госпо-

жи Русаковой, но даже если ей удаст-
ся доказать необоснованность откло-
нения подписей, собирать их на до-
выборах придется заново, так как на 
них будут действовать правила 2019 
года, когда от сбора подписей были 
освобождены только четыре парла-
ментские партии. Кроме того, Елена 
Русакова планирует баллотировать-
ся в Госдуму в 2021 году и надеется на 
выдвижение от «Яблока» (на выборах 
в Госдуму 2016 года она заняла третье 
место по московскому округу №209, 
уступив единороссу Дмитрию Моро-
зову и коммунисту Владимиру Роди-
ну). В этом случае собирать подписи 
госпоже Русаковой не придется.

Напомним, Николай Губенко скон-
чался 16 августа на 79 году жизни. С 
2005 года он являлся депутатом Мос-
гордумы, а с 2009 года занимал пост 
вице-спикера. В горкоме КПРФ „Ъ“ за-
явили, что пока не готовы комменти-
ровать вопрос участия в довыборах 
из этических соображений, посколь-
ку со дня кончины господина Губенко 
прошло слишком мало времени.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Вакансия специального назначения
За округ умершего коммуниста готовы поспорить единороссы и демократы

Брали первого встречного. 
И второго, и третьего  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Как стало известно „Ъ“, несмотря на почти двухме-
сячное содержание под стражей экс-губернатора 
Хабаровского края Сергея Фургала, следствие так 
и не смогло начать его уголовное преследование 
по ключевому эпизоду предполагаемой преступ-
ной деятельности — убийству бизнесмена Евге-
ния Зори. Дело в том, что следственный отдел го-
родской прокуратуры Хабаровска еще 15 лет назад 
признал господина Фургала непричастным к этому 
преступлению, а окончательно отменить его реше-
ние сможет только Мосгорсуд, заседание которо-
го состоится в понедельник. Пока же господин Фур-
гал считается официально невиновным в смерти 
господина Зори.

Организация убийства крупного дальневосточно‑
го предпринимателя Зори в октябре 2004 года является 
ключевым эпизодом в инкриминируемой ГСУ СКР Сер‑
гею Фургалу серии аналогичных преступлений. Круп‑
ный бизнесмен Зоря, специализировавшийся на тор‑
говле продуктами, был расстрелян в самом центре Хаба‑
ровска после затяжного конфликта с господином Фурга‑
лом, который в то время занимался бизнесом по скупке 
и продаже металлолома. Предприниматели долго не мо‑
гли поделить цех бывшего завода железобетонных изде‑
лий в Хабаровске; господин Фургал, по версии следст‑
вия, неоднократно угрожал господину Зоре, а когда кон‑
куренту удалось доказать свои права на здание в судах, 
организовал его физическое устранение. В течение всех 
прошедших с момента этого убийства 15 лет вдова Евге‑
ния Зори Лариса добивалась уголовного преследования 

и наказания виновных, и во многом благодаря ее стара‑
ниям, по мнению источников „Ъ“, СКР возобновил рас‑
следование предполагаемой криминальной деятель‑
ности Сергея Фургала в 2004–2005 годах.

9 июля этого года господин Фургал был задержан, эта‑
пирован в Москву и даже заключен под стражу, однако 
тогда же выяснилось, что обвинить его в организации 
убийства Евгения Зори невозможно. Препятствием для 
СКР стало постановление 15‑летней давности следовате‑
ля следственного отдела городской прокуратуры Хаба‑
ровска, прекратившего уголовное преследование Сер‑
гея Фургала по этому эпизоду в связи с отсутствием в де‑
ле доказательств его причастности к убийству.

Как поясняла ранее „Ъ“ официальный представи‑
тель СКР Светлана Петренко, Сергей Фургал и его дело‑
вой партнер Николай Мистрюков были задержаны сра‑
зу после убийства Евгения Зори в качестве подозрева‑
емых, а их задержание «обосновывалось показаниями 
свидетелей и другими материалами об их причастности 
к убийству». Однако уже через два дня оба бизнесмена 
были отпущены на свободу, якобы по причине отсутст‑
вия доказательств.

Госпожа Петренко сообщила, что в рамках сегодняш‑
него расследования СКР даст юридическую оценку дей‑
ствиям следователя хабаровской прокуратуры. Неофи‑
циально же близкие к расследованию источники „Ъ“ со‑
общили, что лояльность хабаровского следствия к госпо‑
дину Фургалу имела коррупционную подоплеку. Автори‑
тетный предприниматель «оказывал влияние» на высо‑
копоставленных сотрудников краевой милиции, выпла‑

чивая им чуть ли не ежемесячные зарплаты. Те, в свою 
очередь, информировали подозреваемого о результатах 
расследования, позволяя скрывать улики и оказывать 
давление на свидетелей. Сейчас, по данным собеседни‑
ков „Ъ“, некоторые из бывших хабаровских правоохра‑
нителей уже дали показания о своих коррупционных 
связях с бизнесменом, и тем не менее проигнорировать 
сомнительное постановление хабаровского следователя 
от октября 2004 года СКР до сих пор не может.

Согласно п. 1.1 ст. 214 УПК РФ, «отмена постановления 
о прекращении уголовного дела или уголовного пресле‑
дования по истечении одного года со дня его вынесения 
допускается на основании судебного решения». Ст. 214.1 
УПК РФ, в свою очередь, разъясняет, что с соответствую‑
щим ходатайством в суд должен обращаться прокурор 
или руководитель следственного органа, которому пред‑
стоит «обосновать необходимость дополнительного рас‑
следования». При этом в судебном заседании, согласно 
той же статье, может участвовать «лицо, в отношении ко‑
торого было прекращено уголовное преследование, ли‑
бо его представитель», которым в случае их несогласия 
с решением предоставлено право обжаловать его.

Этим правом и воспользовались господин Фургал 
и его защитники. Еще 31 июля 2020 года Басманный 
райсуд по ходатайству СКР отменил «отказное» реше‑
ние хабаровского следователя, разрешив, таким обра‑
зом, руководителю сегодняшней следственно‑опера‑
тивной группы генералу Юрию Буртовому начать след‑
ственные действия с Сергеем Фургалом по делу об убий‑
стве Евгения Зори. Однако сам фигурант и его защитни‑

ки обжаловали решение в Мосгорсуде, и разбирательст‑
во по ключевому эпизоду вновь оказалось в тупике. На‑
помним, что обвинение в убийстве господина Зори Сер‑
гею Фургалу так и не предъявлено — ГСУ все это время 
приходится ждать, пока решение Басманного райсуда 
утвердит или, наоборот, отменит городской суд.

Отметим, что на положение самого обвиняемого эта 
юридическая коллизия никак не повлияла. Согласно 
сегодняшней версии следствия, через несколько меся‑
цев после убийства Евгения Зори господин Фургал ор‑
ганизовал расстрел своего компаньона Олега Булато‑
ва, опасаясь, что тот даст показания о его причастности 
к предыдущему убийству, и попытался устранить свое‑
го конкурента Александра Смольского. Последнее пре‑
ступление, правда, реализовать не удалось. В заказном 
убийстве господина Булатова (ч. 2 ст. 105 УК РФ) и поку‑
шении на убийство господина Смольского (ст. 30 и ч. 2 
ст. 105 УК РФ), совершенных в 2005 году, хабаровское 
следствие Сергея Фургала даже не подозревало, поэто‑
му и отменять ГСУ СКР ничего не пришлось. Экс‑губер‑
натору просто предъявили обвинения по соответствую‑
щим статьям УК РФ, которые позволили следствию до‑
биться в судах взятия под стражу самого фигуранта и да‑
же ареста имущества, принадлежащего его бывшей же‑
не. Обосновывая в суде последнее ходатайство, следо‑
ватель сообщил, что изъятые при обыске деньги послу‑
жат обеспечительной мерой для гражданского иска, ко‑
торый уже подала вдова Евгения Зори к пока еще непри‑
частному к гибели ее мужа Сергею Фургалу.

Сергей Машкин

У Сергея Фургала нашлось прокурорское алиби
Адвокаты экс‑губернатора пытаются отстоять его в суде

Президент Южной Осетии 
отстра нил от должности гла-
ву МВД и отправил в отстав-
ку правительство республики. 
Это произошло после того, как 
на улицы города вышло несколь-
ко тысяч человек, возмущен-
ных смертью местного жителя, 
 погибшего от пыток в МВД. 

28 августа 30‑летнего жителя 
Цхинвала Инала Джабиева достави‑
ли в республиканскую клиническую 
больницу в бессознательном состоя‑
нии из местного изолятора времен‑
ного содержания. Накануне его за‑
держали сотрудники полиции — 
по версии МВД, господин Джабиев 
мог участвовать в покушении на гла‑
ву МВД Игоря Наниева, машина ко‑
торого была обстреляна 17 августа. 
Расследуя это дело, правоохраните‑
ли провели обыски у 56 местных жи‑
телей и задержали трех цхинваль‑
цев — Инала Джабиева, Николая 
Цховребова и Герсана Кулумбегова. 

К 17 часам 28 августа родственни‑
ки и знакомые Инала Джабиева уз‑
нали о том, что он скончался в боль‑
нице. Несколько десятков чело‑
век отправились к моргу, но здание 
больницы было оцеплено военны‑
ми. Родственники требовали выдать 
им тело погибшего, но их даже не пу‑
стили внутрь. Вскоре в соцсетях поя‑
вились фотографии тела Инала Джа‑
биева, сделанные, очевидно, в мор‑
ге,— на них видны фиолетовые ге‑
матомы огромных размеров на ру‑
ках, спине, щиколотках, внутрен‑
ней поверхности бедер погибшего, 
а также раны на запястьях, похожие 
на следы от наручников. 

Весть о том, что молодой человек 
скончался от пыток в МВД, быстро 
облетела Цхинвал. На площади у До‑
ма правительства стали собираться 
возмущенные люди — в ночь с пят‑

ницы на субботу там было около 
2 тыс. человек. «В отставку, в отстав‑
ку!» — скандировали они. К ним не‑
надолго вышел президент Южной 
Осетии Анатолий Бибилов и уточ‑
нил, чьей отставки требуют люди,— 
ему стали кричать: «Уходи!» 

Дело в том, что в Южной Осетии 
давно известно о пытках заключен‑
ных и задержанных — в декабре 
прошлого года оппозиционные де‑
путаты парламента даже иниции‑
ровали вотум недоверия главе МВД 
Игорю Наниеву, но не набрали боль‑
шинство голосов. В мае 25 заключен‑
ных в цхинвальской исправитель‑
ной колонии перерезали себе вены, 
а в июне депутаты пригласили в пар‑
ламент главу МВД, министра юсти‑
ции и генерального прокурора, что‑
бы выяснить, что происходит в коло‑

нии. Но на заседание пришел прези‑
дент с двумя сотнями вооруженных 
силовиков, и конструктивного раз‑
говора не получилось. 

Депутат от партии «Ныхас» Зита 
Бесаева рассказала „Ъ“, что силови‑
ки давно используют практику вы‑
бивания признательных показа‑
ний у задержанных и что она неод‑
нократно обращалась к силовым ми‑
нистрам и генпрокурору, чтобы до‑
биться разрешения встретиться с за‑
ключенными, но ей и другим депу‑
татам в этом отказывали. «И прези‑
дент, и генпрокурор, и глава МВД, 
и министр юстиции знали о жесто‑
ком обращении с заключенными 
и задержанными, но они не сдела‑
ли ничего, чтобы это прекратить»,— 
говорит депутат Бесаева. По словам 
другого депутата от партии «Ныхас» 

Давида Санакоева, именно поэтому 
цхинвальцы стали требовать отстав‑
ки президента: «Он взял на себя от‑
ветственность за все происходящее. 
У парламента были вопросы к сило‑
викам, но президент и генпрокурор 
их защищали — теперь они должны 
ответить за эту трагедию». 

В пятницу глава МВД Игорь На‑
ниев был отстранен от должности. 
В ночь на субботу премьер Южной 
Осетии Эрик Пухаев сложил с се‑
бя полномочия, а днем 29 августа 
президент отправил в отставку все 
правительство. Действия властей 
не успокоили цхинвальцев — они 
собирались на главной площади го‑
рода и в пятницу, и в субботу, требуя 
отставки генпрокурора, президен‑
та, а также наказания всех причаст‑
ных к пыткам Инала Джабиева. «От‑
ставка правительства — это отвлека‑
ющий маневр, но он не решит про‑
блему,— сказала „Ъ“ руководитель 
медиацентра „Ир“ Ирина Гаглое‑
ва.— Люди требуют серьезных из‑
менений, реформ. Ситуация с наши‑
ми правоохранительными органа‑
ми ухудшалась на протяжении мно‑
гих лет. Депутаты предупреждали 
власть о том, что это приведет к тра‑
гедии, и вот она случилась». Собесед‑
ница „Ъ“ отметила также, что на рост 
народного недовольства повлияла 
и тяжелая экономическая ситуация 
в республике, вызванная пандеми‑
ей,— граница между Южной Осе‑
тией и Россией фактически закрыта 
уже пять месяцев. 

Тело убитого Инала Джабиева 
выдали родным в ночь на субботу. 
К ним домой потянулся весь Цхин‑
вал. Мать убитого, оплакивая его, 
рассказывала о том, что ее сына под‑
вешивали за ноги, били и пытали 
током и что теперь ей придется ра‑
стить трех его детей. Джабиевых в го‑

роде знают как небогатую, но дос‑
тойную семью — отец Инала вое‑
вал в Афганистане, был ранен. Сам 
Инал Джабиев с женой и детьми не‑
давно дождался очереди на социаль‑
ное жилье и получил квартиру в но‑
вом доме. 

Родственникам убитого выда‑
ли в цхинвальском морге заключе‑
ние о смерти, в котором говорит‑
ся, что причиной его гибели стал 
оторвавшийся тромб. Они отказа‑
лись забирать такой документ, за‑
явив, что он умер от пыток и вла‑
стям не удастся это скрыть. Также 
появилась информация о том, что 
еще один задержанный, Николай 
Цховребов, сильно избит. В пятни‑
цу его отвезли в Знаурскую район‑
ную больницу, где мать смогла его 
увидеть. В соцсетях разошлась ау‑
диозапись ее рассказа о том, что 
сын не может ходить и испытывает 
сильную боль. В субботу его переве‑
ли в реанимацию цхинвальской ре‑
спубликанской клинической боль‑
ницы. В беседе с „Ъ“ Алла Цховре‑
бова рассказала, что ее сыну дела‑
ли уколы промедола, но состояние 
его ухудшилось. «Меня к нему пу‑
скают на полчаса в день, у палаты 
стоят трое полицейских,— расска‑
зала она.— Я не знаю, есть ли у не‑
го лечащий врач, мне никакой ин‑
формации не дают. У него страш‑
ные боли — думаю, сотрясение моз‑
га и повреждение позвоночника. 
В туалет его возят на инвалидной 
коляске». По ее словам, сын пропал 
еще 23 августа. Алла воспитывала 
сына одна — ее муж погиб во вре‑
мя грузино‑осетинского конфликта 
в 90‑е. «Это простые парни, из небо‑
гатых семей, за которых некому за‑
ступиться,— говорит Давид Санако‑
ев.— И это вызывает еще большее 
возмущение у народа». 

На фоне непрекращающихся ми‑
тингов на площади у Дома правитель‑
ства власти задержали в субботу во‑
семь сотрудников полиции, которые 
могут быть причастны к избиениям 
Инала Джабиева,— им предъявле‑
но обвинение в «причинении вреда 
по неосторожности». Такая трактов‑
ка их действий вызвала новую волну 
возмущения в республике.

«Я приношу самые глубокие собо‑
лезнования семье Инала,— заявил 
президент Бибилов.— Непрофесси‑
онализм и грубый произвол сотруд‑
ников правоохранительных органов 
привели к трагедии. Расследование 
всех обстоятельств его гибели про‑
ходит под моим личным контролем. 
Восемь сотрудников МВД находятся 
под следствием». 

Но собравшиеся на площади го‑
ворили, что на скамье подсудимых 
должны оказаться и генпрокурор, 
и глава МВД, и глава Минюста. «Од‑
ними отставками им не отделать‑
ся»,— кричали протестующие. Так‑
же люди требовали отставки пре‑
зидента. 

В парламенте 29 августа состоя‑
лась чрезвычайная сессия, на кото‑
рой 23 из 27 присутствовавших де‑
путатов проголосовали за отставку 
генпрокурора Урузмага Джагаева. 
Однако решение об отставке генпро‑
курора должен принять президент, 
а он пока не спешит — многие объ‑
ясняют это тем, что господин Джага‑
ев близок к президенту. 

В воскресенье протестующие сде‑
лали перерыв, чтобы семья убитого 
могла как подобает с ним простить‑
ся. Но в понедельник, после похорон 
Инала Джабиева цхинвальцы наме‑
рены снова выйти на площадь — 
на траурный митинг. 

Лана Парастаева,  
Ольга Алленова

Южная Осетия не вынесла жестокого обращения
Митинги после смерти задержанного МВД жителя Цхинвала привели к отставке правительства

Как стало известно „Ъ“, полным фиаско для след-
ствия и прокуратуры завершилась попытка пе-
редать в Московский областной суд резонанс-
ное уголовное дело в отношении предполагаемых 
участников ореховской преступной группировки, 
обвиняемых в совершении серии убийств и поку-
шений в столице и Подмосковье. В ходе предвари-
тельных слушаний защитники обратили внимание 
судьи на несоответствия в обвинительном заклю-
чении и материалах уголовного дела. В частности, 
одному из фигурантов приписали преступление, 
к которому он не имел отношения. В результате 
 дело было отправлено на новое расследование.

Мособлсуд должен был рассмотреть уголовное дело 
в отношении Сергея Фролова, Гарника Саркисяна, Анзо‑
ра Догушева, Беслана Асакаева, Аслана Сулейманова, Су‑
леймана Виситова, Станислава Пушкарева и Владимира 
Гольчевского. По данным главного следственного управ‑
ления СКР по Московской области, они были причастны 
к 14 убийствам и 8 покушениям, к приготовлению еще од‑
ного убийства, а также участвовали в незаконном оборо‑
те оружия в составе банды, входившей в ореховское пре‑
ступное сообщество. Соответственно, восьми подсуди‑
мым в зависимости от роли каждого из них было инкри‑
минировано совершение преступлений, предусмотрен‑
ных ч. 2 ст. 209 УК РФ, ч. 2 ст. 210 УК РФ, ч. 3 ст. 222 УК РФ, ч. 1 
ст. 30 и п. «е», «ж», «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ, ч. 3 ст. 30 и п. «а», «б», 
«е», «ж», «з», «к» ч. 2 ст. 105 УК РФ, п. «а», «б», «е», «ж», «з», «к» ч. 2 
ст. 105 УК РФ и п. «а», «е», «з», «н» ст. 102 УК РСФСР.

Следствие установило, что большинство преступле‑
ний, совершенных участниками банды, связаны с борь‑
бой за контроль над «Одинцовским подворьем» — круп‑
ной торговой площадкой в Подмосковье. В ГСУ СКР счи‑
тают, что, действуя по заданию лидера группы Сергея 
Фролова, «ореховские» совершили целую серию поку‑
шений на гендиректора и владельца «Подворья» Сер‑
гея Журбу, его подчиненных, охранников, помощников 
и юристов. Сам господин Журба был дважды ранен — 
в 2010 году, когда киллеры расстреляли его внедорож‑

ник, убив охранника, и в 2014 году — тогда в него самого 
стрелял снайпер. Завершилась цепочка кровавых собы‑
тий осенью того же года, когда в Москве была застрелена 
вместе с водителем адвокат Татьяна Акимцева, которая 
оказывала юридические услуги господину Журбе, она 
в том числе участвовала в качестве представителя потер‑
певшего по уголовному делу о вымогательстве у пред‑
принимателя со стороны членов ореховской ОПГ. А за‑
тем уже в Одинцовском районе Подмосковья были уби‑
ты заместитель генерального директора рынка юрист 
Виталий Моисеев и его супруга.

После того как уголовное дело поступило в Мособлсуд, 
были назначены предварительные слушания, которые 
заняли около месяца. Адвокат Шакро Цатиашвили рас‑
сказал „Ъ“, что в ходе предварительного разбирательства 
заявил ходатайство о возвращении уголовного дела про‑
курору в связи с несоответствием данных уголовного де‑
ла и обвинительного заключения. «Моему подзащитно‑
му Пушкареву, грубо говоря, приписали преступление, 
в котором он ранее даже не обвинялся»,— отметил адво‑
кат. Отметим, что были выявлены и другие недочеты. Го‑
собвинение возражало против возврата дела, но судья На‑
талья Валикова удовлетворила требование адвокатов. На‑
рушения права на защиту обвиняемых были настолько 
очевидными, что обжаловать его прокуратура не стала.

Возвращая прокурору дело, по которому обвинитель‑
ное заключение было составлено с нарушениями, госпо‑
жа Валикова продлила фигурантам арест еще на два ме‑
сяца. Большинство из них, кстати, содержатся под стра‑
жей рекордную пятилетку.

Адвокат Цатиашвили рассказал „Ъ“, что в уголовном 
деле более ста томов, а основными доказательствами об‑
винения стали показания потерпевшего Журбы и одно‑
го из лидеров «ореховских» Игоря Сосновского. Послед‑
ний, как и остальные обвиняемые по этому делу, долгое 
время отрицал свою вину. Однако затем бывший спец‑
назовец, участвовавший в войне в Афганистане, заклю‑
чив досудебное соглашение о сотрудничестве, дал по‑
казания на участников ОПГ, а за это его уголовное дело 

было рассмотрено Мособлсудом в особом порядке. В ре‑
зультате за целую серию убийств, в том числе юриста 
Акимцевой, которые он исполнил лично, ветеран полу‑
чил 18 лет 8 месяцев колонии строгого режима. 

Предполагаемые сообщники Игоря Сосновского наде‑
ются на присяжных, поэтому заявили ходатайства, чтобы 
их дело рассматривалось с участием народных судей. 

Николай Сергеев

В деле «ореховских» обнаружились приписки
В расследовании серии убийств и покушений проведут работу над ошибками

Под давлением протестующих президент Южной Осетии 
Анатолий Бибилов (на фото) сначала отстранил от должности 
главу МВД, а потом отправил в отставку все правительство. 
Но протестующие требуют, чтобы в отставку ушел он сам
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22882,65 (–326,21)
РТС 1265,62 (+0,76)
FTSE 100 5963,57 (–36,42)

DAX 30 13033,20 (–63,16)
DJIA 28653,87 (+161,60)
NASDAQ Composite 11695,63 (+70,27)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29–31.08.20
Австралийский доллар 54,5904
Английский фунт 99,0971
Белорусский рубль 13,3998
Датская крона* 11,9412

Доллар США 74,6382
Евро 88,7448
Индийская рупия** 10,1667
Казахский тенге** 17,7566

Канадский доллар 57,0541
Китайский юань* 10,8713
Норвежская крона* 84,6785
СДР 105,4130

Сингапурский доллар 54,8488
Новая турецкая лира 10,1731
Украинская гривна* 27,1481
Шведская крона* 86,4048

Швейцарский франк 82,6558
Японская иена** 70,4300
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В конце минувшей недели Всемир-
ный банк объявил, что временно 
приостанавливает публикацию рей-
тинга Doing Business, оценивающе-
го условия ведения бизнеса, до окон-
чания аудита по поводу нарушений в 
сборе данных в нескольких странах 
(балл любой страны автоматически 
влияет на места в рейтинге и поло-
жение соседей). По сообщению WSJ, 
пересмотр коснется четырех стран — 
Китая, ОАЭ, Азербайджана и Саудов-
ской Аравии. Деталей в ВБ не раскры-
ли, ограничившись комментарием, 
что изменения в данных противоре-
чили методологии Doing Business.

Российская сторона неоднократ-
но сетовала, что рейтинг медленно 
учитывает проводимые реформы 
(при публикации в октябре данные 
по регуляторным изменениям соби-
рались лишь до мая). При этом стра-

не все-таки удалось значительно улуч-
шить свою позицию за последние 
годы — со 120-го места в 2012 году до 
28-го в 2019-м. Китай за это время под-
нялся с 91-го на 31-е место, Саудов-
ская Аравия же опустилась — с 12-го 
на 62-е место. 

Для России самый большой сдвиг 
произошел в оценках доступа к элек-
троэнергетической инфраструктуре 
(со 183-го до 7-го места), получения 
разрешений на строительство (со 178-
го на 26-е) и затрат времени и средств 
на создание нового бизнеса (с 111-го 
места до 40-го) и получение кредитов 
(с 98-го на 25-е). По регистрации прав 
собственности страна сдвинулась 
с 45-го на 12-е место, а по обеспече-
нию исполнения договоров — утра-
тила несколько позиций в конкурен-
ции с другими странами, съехав с 13-
го на 21-е. Слабыми остаются и оцен-
ки защиты прав миноритариев, про-
цедуры банкротства и уплаты нало-
гов (рост со 105-го до 58-го места) и 
осуществления международной тор-
говли (подъем со 160-го на 99-е место).

По последним двум позициям РФ 
выражала несогласие с составителя-
ми рейтинга наиболее настойчиво. В 
первом случае ВБ для модельной ком-
пании считает, что на уплату налогов 
уйдет 159 часов, тогда как в РФ заяв-
ляли, что использование онлайн-касс 
сильно ускорило этот процесс. В том, 
что касается торговли, на экспорт, по 
данным ВБ, затрачивается 91 час, на 
импорт — 73. Но в таможне указыва-
ли, что, если импортная декларация 
не несет рисков, она выпускается за 
2–3 часа, с рисками — не более 24 ча-
сов. Также рейтинг учитывает сроки 
не только процедур, но и временно-
го хранения товаров и не делает раз-
личий между странами, входящими 
в таможенные союзы, и теми, у кото-
рых своя таможенная граница (в слу-
чае РФ модельной поставкой являлся 
импорт запчастей из Германии и экс-
порт стали в Италию). 

Теперь цель войти в двадцатку 
рейтинга стоит перед РФ к 2024 году, 
но повлияет ли на ее позицию изме-
нение оценок других стран, неиз-
вестно: это будет зависеть от наруше-
ний, обнаруженных ВБ. Впрочем, в 
любом случае эффект этот будет одно-
кратным — при возобновлении со-
ставления рейтинга.

Рейтинг Doing 
Business нужен 
для исследования 
эволюции деловой 
среды, и исправле-
ние нарушений в его 
расчетах даст лишь 
разовый эффект

в международные рейтинги 
описывает корреспондент  
отдела экономики 

Татьяна Едовина 

Проблемы со сбором зерна в ЕС и хоро
ший урожай в РФ позволили россий
ской пшенице занять рекордные 80% 
рынка Египта — крупнейшего импор
тера этого зерна в мире. С начала сезо
на местная госкомпания GASC закупи
ла в РФ почти 2,3 млн тонн пшеницы, 
максимальный объем для этого перио
да. По мнению экспертов, Египет торо
пится пополнить запасы зерна на фоне 
пандемии.

С начала сезона по 25 августа египетская 
госкомпания GASC приобрела 2,29 млн тонн 
российской пшеницы — это 80% всего объе-
ма (2,88 млн тонн), купленного GASC за этот 
период, следует из подсчетов «Русагротранса». 
Для сравнения: на аналогичную дату прошло-
го сезона GASC закупила 1,78 млн тонн пше-
ницы, из которых 40% пришлось на Россию, 
18% — на Украину, остальное — на Румынию.

В целом в минувшем сезоне GASC прио-
брела 6,33 млн тонн пшеницы. На россий-
ское зерно пришлось 52% контрактов, еще 
18% было куплено в Румынии, доля Украи-
ны и Франции — 16% и 14% соответственно. В 
этом сезоне на Украину пока приходится 18% 
контрактов, на Румынию — 2%.

Руководитель аналитического центра «Ру-
сагротранса» Игорь Павенский говорит, что 
Россия теряла долю на тендерах GASC послед-
ние два сезона из-за высокого урожая и экс-
порта пшеницы из Румынии, а в прошлом се-
зоне добавились растущие объемы с Украины 
и Франции. В этом году со сбором зерна в Ев-
ропе проблемы, а в РФ, напротив, хороший 
урожай, отмечает директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов: «В пользу активного экспорта и си-
туация внутри страны — производители ак-

тивнее, чем в прошлом году, продают урожай 
по высоким рублевым ценам, у экспортеров, 
в отличие от прошлого года, есть маржа».

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько отмечает, 
что Египет — крупнейший импортер пшени-
цы в мире, почти все поставки в последние 
годы проходят через GASC. По его словам, в 
этом сезоне госкомпания уже купила огром-
ный объем российской пшеницы, ее доля в 
контрактах также стала рекордной.

Как следует из данных «Русагротранса», 
крупнейшим поставщиком российской пше-

ницы для GASC стала «Мирогрупп» — трей-
дер «Деметра-холдинг» (более 50% — у ВТБ, 
остальное — у «Агроновы» Таймураза Болло-
ева и Marathon Group Александра Винокуро-
ва и Сергея Захарова). Компания заключила 
контракты на 710 тыс. тонн пшеницы. В «Де-
метра-холдинге» цифру подтвердили. Еще 
510 тыс. тонн пшеницы для GASC обеспе-
чит Объединенная зерновая компания (ОЗК), 
414 тыс. тонн — группа АСТ, 330 тыс. тонн — 
ТД «Риф», следует из данных «Русагротран-
са». В ОЗК уточнили, что структура группы 
Grainexport SA в этом сезоне выиграла тенде-

ры на поставку 420 тыс. тонн пшеницы. В АСТ 
и ТД «Риф» на вопросы „Ъ“ не ответили.

По словам Игоря Павенского, участвую-
щий в тендерах GASC трейдер получает воз-
можность заключить контракты на большой 
объем и иметь гарантированную оплату при 
отсутствии проблем с качеством. GASC — до-
вольно капризный покупатель: у экспорте-
ров были споры с инспекторами, которые 
выдвигали претензии к наличию в пшенице 
спорыньи и мака, добавляет Андрей Сизов. 
Но, по его словам, риски непринятия груза 
закладываются в цену контракта.

В этом сезоне GASC покупала российскую 
пшеницу по ценам в диапазоне $205–217 за 
тонну (FOB). Господин Павенский отмечает, 
что последние тендеры проходили напря-
женно: зачастую экспортерам приходилось 
снижать цены. Кроме того, ряд тендеров про-
ходят с отсрочкой платежа на полгода.

Пока GASC покупает больше пшеницы и 
с опережением графика поставок на месяц 
по сравнению с прошлыми годами, что мо-
жет быть связано с желанием пополнить за-
пасы на фоне пандемии, полагает Игорь Па-
венский. Хотя, добавляет он, международ-
ные агентства ожидают снижения закупок в 
целом по сезону. Но господин Рылько считает, 
что в этом сезоне GASC может закупить пше-
ницы на уровне прошлого или чуть больше. 
Связаться с GASC не удалось.

В «Деметра-холдинге» говорят, что продол-
жат развивать сотрудничество c клиентами из 
Египта, в частности GASC. В ОЗК намерены пе-
ревыполнить объем поставок в этом сезоне, в 
том числе за счет активной работы на тенде-
рах GASC.

Анатолий Костырев

«Росатом» грузится в суперкомпьютеры
Госкорпорация ищет монополии на рынке софта

«Росатом» хочет закрепить за своей дочерней струк
турой статус единственного поставщика систем су
перкомпьютерного моделирования для госорганов 
и госкомпаний. Таким образом госкорпорация пы
тается коммерциализовать разработанный внутри 
и применяющийся на ее предприятиях софт «Ло
гос». Остальные участники рынка программного 
обеспечения (ПО) относятся к инициативе негатив
но, настаивая, что у «Логоса» есть конкурентоспособ
ные отечественные аналоги.

Минкомсвязь до 6 сентября соберет отзывы отраслевых 
ассоциаций в сфере IT о новой инициативе «Росатома», сле-
дует из письма министерства от 26 августа, с которым озна-
комился „Ъ“.

Госкорпорация предложила назначить дочерний Россий-
ский федеральный ядерный центр — Всероссийский науч-
но-исследовательский институт экспериментальной физи-
ки (РФЯЦ—ВНИИЭФ) единственным поставщиком систем 
суперкомпьютерного моделирования для ведомств и го-
скомпаний с 2020 по 2024 год, следует из ее письма от 31 
июля директору департамента оборонной промышленно-
сти правительства Николаю Архипову. Последний 11 авгу-
ста предложил рассмотреть предложение «Росатома» про-
фильным министерствам и «Роскосмосу». Вся переписка 
есть в распоряжении „Ъ“. В некоммерческом партнерстве 
«Руссофт» „Ъ“ подтвердили получение письма от Минком-
связи. В «Росатоме» не ответили на запрос „Ъ“.

Речь идет о системе автоматизированного проектирова-
ния (САПР) «Логос», разработанной РФЯЦ—ВНИИЭФ, следу-

ет из переписки. На сайте организации указано, что «Логос», 
создание которого длилось десять лет, может применяться 
в авиастроении, судостроении, космической отрасли, авто-
мобилестроении и энергетике. Но, по сути, это внутренняя 
разработка, которая сейчас используется на 24 предприяти-
ях «Росатома».

Судя по данным «СПАРК-Интерфакс», внешние прода-
жи программного пакета пока идут не очень успешно. По 
итогам 2018 года «дочка» «Росатома» продала лицензии на 
использование «Логоса» на 5,5 млн руб., в 2019 году — на 
1,5 млн руб. В 2020 году информации о продаже лицензий 
на это ПО пока нет.

У «Росатома» большие планы по внедрению «Логоса». Из 
пакета документов, направленного в правительство, следу-
ет, что госкорпорация предлагает обязать внедрить этот па-
кет 51 акционерное общество с госучастием. Среди них «Аэ-
рофлот», «Почта России», ОАО РЖД, оборонные предприятия 
и нефтяные компании. «Текущая доля использования зару-
бежных систем математического моделирования составля-
ет 80–90%. Это приводит к значительным финансовым затра-
там предприятий на приобретение зарубежного ПО. Суще-
ствует риск утечки критической информации»,— говорится 
в пояснительной записке. Там же указано, что зарубежные 
компании все жестче ограничивают продажу лицензий на 
ПО российским оборонно-промышленным предприятиям.

• Суперкомпьютером считается любой компьютер, значи-
тельно превышающий по техническим возможностям боль-
шинство существующих. В глобальный топ-500 суперком-
пьютеров входят два российских — «Кристофари» Сбербан-

ка и «Ломоносов-2» производства «Т-Платформ», установлен-
ный в МГУ. По внутреннему рейтингу в России и СНГ работа-
ют не менее 50 суперкомпьютеров, в основном они установле-
ны в научных учреждениях.
Опрошенные „Ъ“ участники рынка и представители ас-

социаций недовольны предложением. Один из них, знако-
мый с пакетом документов, направленным госкорпораци-
ей в правительство, возмущается, что она уже подготовила 
проекты постановлений и директивы премьера Михаила 
Мишустина о внедрении «Логоса». Собеседники „Ъ“ также 
предупреждают, что насильственное внедрение софта будет 
болезненным: сейчас заказчики используют зарубежные 
САПР, вынужденный переход на «Логос» заставит их полно-
стью менять цикл работы, что потребует серьезных затрат.

В письме «Росатома» утверждается, что «Логос» — единст-
венное российское ПО, способное конкурировать с зарубеж-
ными аналогами, «а в ряде случаев и превосходить» их. Пре-
зидент «Руссофта» Валентин Макаров указывает, что россий-
ские аналоги, способные вырасти в значимые конкуренты 
для «Логоса», есть в коммерческом секторе. «Запрет на их ис-
пользование в госсекторе приведет к потере компетенций 
и кадров у их производителей, а значит, к снижению устой-
чивости индустрии и потенциала ее роста»,— уверен он. С 
этим согласны и в ассоциации «Отечественный софт», где 
подтверждают, что на российском рынке успешно развива-
ются отечественные коммерческие разработки в этой сфе-
ре, например APM WinMachine, Fidesys, FlowVision, QForm, 
LVMFlow, Euler.

Никита Королев

Клиентам указали на выход
Interactive Brokers закрывает для россиян доступ на зарубежные рынки

Американский брокер Inter
active Brokers (IB) после штра
фа американского регулятора 
за некорректную борьбу с от
мыванием денег начал серьез
но ограничивать работу с рос
сийскими клиентами. По ин
формации „Ъ“, закрытие сче
тов может коснуться не только 
физлиц, но и российских бро
керов, многие из которых ра
ботали на иностранных рын
ках через IB. Переход к друго
му брокеру может привести 
к росту тарифов для конечного 
клиента.

Источники рассказали „Ъ“, что 
широко известный в России амери-
канский брокер Interactive Brokers 
(IB) начал закрывать счета россий-
ским гражданам и профучастникам 
финансового рынка.

IB традиционно был достаточ-
но лоялен к российским клиен-
там, кроме того, он предлагал весь-
ма недорогие тарифы и широ-

кий круг доступа к иностранным 
рынкам. Однако в начале августа 
стало известно, что брокер полу-
чил от U.S. Securities and Exchange 
Commission, U.S. Commodity 
Futures Trading Commission и 
Financial Industry Regulatory 
Authority штраф в целом на $38 млн 
за некорректную работу по проти-
водействию отмыванию денег. По-
сле этого на финансовых форумах 
начала появляться информация о 
закрытии счетов граждан. Теперь 
„Ъ“ удалось подтвердить более ши-
рокий характер проблемы.

Как сообщил собеседник в круп-
ной финансовой группе, трем ее 
компаниям пришло уведомление о 
закрытии счета. «Мы сейчас актив-
но разрабатываем план Б. Конеч-
но, есть счета и в глобальных бан-
ках, но удобнее было работать через 
IB»,— пояснил он, отметив, что так 
работали многие российские броке-
ры, дающие клиентам доступ к за-
рубежным площадкам.

Получение уведомления от IB об 
изменениях условий обслужива-
ния подтвердил первый замести-
тель гендиректора «Универ Капи-
тал» Андрей Зайцев. Он пояснил, 
что у компании в IB открыт тип сче-
та, который предполагает непол-
ное раскрытие информации о ко-
нечном клиенте, также нет необхо-
димости для клиента подписывать 
договор с IB. «Как мы понимаем, та-
кой тип счета более недоступен для 
всех брокеров из стран с определен-
ным уровнем риска, в список кото-
рых попала и Россия»,— сказал он. 

По информации одного из источ-
ников „Ъ“, не менее 20 российских 
брокеров работают через IB: «Мож-
но открыть рейтинг Московской 
биржи, убрать оттуда глобальные 
и крупные российские банки, все 
остальные брокеры имели счета в 
IB». „Ъ“ отправил запросы 23 броке-
рам и банкам, не ответили восемь 
компаний. Подавляющее большин-
ство не подтвердили, что сейчас ра-

ботают с IB. Но есть и те, кто продол-
жает сотрудничество. В банке «Урал-
сиб», например, уведомлений о за-
крытии счета не получали. Опера-
ционный директор ITI Group Нико-
лай Донцов сообщил, что с IB рабо-
тает брокерская компания группы 
в Великобритании. Представитель 
российского брокера «КИТ Финанс» 
пояснил, что с IB уже около десяти 
лет работает дочерняя иностранная 
компания «КИТ Финанс Европа» и 
уведомления о закрытии счета она 
не получала. 

В самом IB „Ъ“ не раскрыли дан-
ные о российских клиентах. Там по-
яснили, что в рамках программы по 
борьбе с отмыванием средств (AML) 
проводят due diligence новых и су-
ществующих счетов и «принимают 
во внимание ряд факторов, вклю-
чая риски по AML, связанные с ме-
стоположением клиента, вида его 
счета и активности клиента».

Российским брокерам, потеряв-
шим возможность работать через 

IB, придется непросто. Иностран-
ных брокеров, лояльных к россий-
ским клиентам — единицы, а от-
крыть счет у глобального банка до-
роже и сложнее. По словам собе-
седника „Ъ“ в одной из финансо-
вых групп, иностранные брокеры и 
банки стали с осторожностью отно-
ситься к российским клиентам по-
сле 2014 года.

Даже те, кто все-таки готов от-
крыть институциональный счет, 
предъявляют очень существенные 
требования к объему бизнеса, более 
высокие тарифы для клиентов, при 
этом процесс уже даже согласован-
ного заранее открытия счета в ино-
странном брокере в среднем зани-
мает до полугода, рассказывает Ан-
дрей Зайцев. В то же время прези-
дент «Финама» Владислав Кочетков 
сомневается, что тарифы для клиен-
тов вырастут существенно.

Полина Смородская, 
Виталий Гайдаев,  
Евгений Хвостик
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Египет засыпало российским зерном
РФ обеспечила 80% поставок пшеницы в страну



Проблема избавления от прину-
дительной отправки в металло-
лом локомотивов, работающих 
только на подъездных путях 
предприятий, может решиться 
уже в конце сентября. Евразий-
ская экономическая комиссия 
(ЕЭК) готова содействовать выде-
лению вопроса, изолировав его 
от более спорных. Именно это 
смешение, по мнению бизнеса, 
затягивало принятие давно со-
гласованного решения. Между 
тем, хотя массовое списание вы-
глядело действительно слишком 
резким шагом, проблема обнов-
ления парка локомотивов все 
еще нуждается в решении.

ЕЭК 21 августа ответила главе 
РСПП Александру Шохину на запрос 
об исключении локомотивов, рабо-
тающих на подъездных путях пред-
приятий, из-под действия техрегла-
мента Таможенного союза. Он требу-
ет списания парка, чего промыш-
ленность стремится избежать. Как 
следует из письма (есть у „Ъ“), если 
уполномоченный орган одной из 
стран ЕАЭС предложит вынести во-
прос в отдельный документ на бли-
жайшем заседании консультативно-
го комитета по техрегулированию 
(намечено на 24 сентября), ЕЭК «ока-
жет максимальное содействие в ско-

рейшей организации рассмотре-
ния». В Минтрансе „Ъ“ сообщили, 
что предложения уже направлены.

Техрегламент ТС по безопасности 
подвижного состава запрещает про-
длевать срок службы старых локомо-
тивов, требуя их списания или доро-
гостоящей модернизации. Промыш-
ленники, использующие локомоти-
вы для транспортировки своей про-
дукции до станций примыкания к об-
щей сети, просят их не списывать.

Поправки, санкционирующие вы-
ведение почти 5 тыс. машин в РФ из-
под действия техрегламента, давно 
согласованы и должны быть рассмо-
трены как раз на сентябрьском заседа-
нии. Однако, как писал „Ъ“ 12 августа, 
это лишь часть пакета правок, и, не-
смотря на консенсус по этому вопро-
су, по другим сохраняются разногла-
сия. РСПП и «Русская сталь» в начале 
августа просили отделить вопрос о ло-
комотивах от остального пула.

Источник среди грузоотправите-
лей подтверждает, что по вопросу дав-
но нет разногласий и вероятность его 
одобрения высока: «Считалось, что 
против локомотивостроители, одна-
ко сейчас они так загружены заказа-
ми со стороны ОАО РЖД, что вопрос 
вряд ли актуален». Вместе с тем, отме-
чает собеседник „Ъ“, само по себе это 
всех проблем сегмента не решает: ло-

комотивы на подъездных путях пред-
приятий стареют, а стимула инвести-
ровать в их обновление нет, посколь-
ку тариф низкий и не включает в себя 
инвестиционную надбавку. Необхо-
дим кардинальный пересмотр всей 
системы, говорит он, напоминая, что 
в последние годы в этот сегмент пош-
ли крупные операторы, такие как 
Первая и Федеральная грузовые ком-
пании, усматривающие определен-
ный потенциал в этом сегменте.

Учитывая ухудшение финансово-
го состояния промышленных пред-
приятий и снижение погрузки на же-
лезной дороге, сейчас вопрос обнов-
ления локомотивов без права выхо-
да на магистральные пути объектив-
но не может быть решен за счет 
средств грузовладельцев, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, а его нахождение в под-
вешенном состоянии негативно вли-
яет на перспективы закупок и модер-
низации парка с правом выхода на 
сеть. По мнению эксперта, сначала 
нужно найти эффективные механиз-
мы для обновления парка локомоти-
вов с правом выхода как с точки зре-
ния финансирования, так и схемы 
лизинга, и уже после этого их можно 
использовать для промышленных 
локомотивов.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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По его словам, существующие 
возможности беспроцентного ис-
пользования кредитных средств «по-
зволяют применять карты макси-
мально выгодно».

В то же время в «Русском стандар-
те», по словам председателя правле-
ния банка Александра Самохвалова, 
в июле не отмечали значительного 
роста количества клиентов с первой 
трансакцией по кредитной карте в 
месяц ее получения. «Мы видим ров-
ную динамику, но традиционно у 
банка „Русский стандарт“ в целом 

выше процент клиентов, которые 
совершают первую покупку по кре-
дитной карте в первый месяц»,— по-
ясняет он.

По мнению экспертов, карантин 
мог изменить финансовые привыч-
ки граждан, что привело к сниже-
нию доли тех, кто берет кредитку на 
всякий случай. «Граждане стали бо-
лее ориентированы на использова-
ние кредитного ресурса отчасти 
вследствие совершения отложенных 
ранее покупок, отчасти из-за необхо-
димости рефинансировать долги»,— 
говорит главный экономист ПФ «Ка-
питал» Евгений Надоршин. 

По мнению главного аналитика ГК 
«Алор» Алексея Антонова, при этом 
высока вероятность, что значительная 
доля граждан, сделавших покупки по 
кредиткам в июле, не сможет закрыть 
долг в грейс-период. «Платежеспособ-
ность значительной части населения 
не сможет полностью восстановиться 
до предкризисного уровня в ближай-
шее время,— отмечает он.— При этом 
все еще нельзя исключать вторую вол-
ну коронавируса, которая может при-
вести к проблемам с платежами по 
кредитам даже у граждан, которые ра-
ботают в больших компаниях».

Светлана Самусева

Граждане подсели на кредитки

Как следует из отчетности Shatsk-
morneftegaz, Eni в итоге передала 
свою долю «Роснефти» и 1 августа 2018 
года вышла из проекта. Однако это не 
помешало Игорю Сечину 24 октября 
2018 года называть информацию о вы-
ходе Eni «враньем». В проектах в Барен-
цевом море Eni еще присутствует, но 
сами они заморожены из-за санкций.

В 2011 году «Роснефть» подписала с 
ExxonMobil соглашения по освоению 
шельфа примерно на тех же условиях, 
что впоследствии получила Eni: в 
частности, заявлялось, что Exxon бу-
дет финансировать геологоразведку 
(инвестиции оценивались более чем 
в $3 млрд). Речь шла о трех шельфо-
вых участках в Карском море (три Вос-
точно-Приновоземельских участка) и 
Туапсинском прогибе в Черном море. 
Партнеры пробурили единственную 
скважину на Восточно-Приновозе-
мельском участке-1 в 2014 году, от-
крыв месторождение Победа. Источ-
ники „Ъ“ оценивали стоимость буре-
ния скважины в $700 млн. После вве-
дения санкций США и ЕС в 2014 году 
эти проекты с Exxon были замороже-
ны, а в 2018 году американская ком-

пания вышла из них. «Победу» же 
«Роснефть» не стала разрабатывать.

Однако «Роснефть» должна выпол-
нять лицензионные обязательства и 
теперь пытается вести геологораз-
ведку на шельфе в одиночку. Так, в ав-
густе она начала бурение новой сква-
жины Викуловская-1 на участке Вос-
точно-Приновоземельский-1, о чем 
глава компании Игорь Сечин 18 авгу-
ста доложил президенту РФ Владими-
ру Путину: «В Карском море сегодня 
работает наша платформа». По дан-
ным „Ъ“, бурение на Викуловской 
структуре проводится китайской 
платформой Nan Hai Jiu Hao (Nan 
Hai 9), которая принадлежит China 
Oilfield Services Limited (подкон-
трольна государственной CNOOC).

По данным главы консультацион-
ного центра «Гекон» Михаила Григорь-
ева, в Карском море ведут работы еще 
две китайские буровые установки. По-
лупогружная Nanhai Bao Hao (Nan Hai 
8) бурит разведочную скважину №5 
на Ленинградском газоконденсатном 
месторождении по заказу «Газпрома», 
а самоподъемная Oriental Discovery — 
поисковую скважину Рагозинская-1 
на участке Восточно-Приновоземель-
ский-2. Эксперт отмечает, что структу-

ры на участках «Роснефти», на кото-
рых ведется бурение, преимущест-
венно газовые: по оценке Роснедр, 
подготовленные ресурсы категории 
D0 Викуловской составляют 700 млрд 
кубометров газа и 300 млн тонн неф-
ти, а Рагозинской — 1,2 трлн кубоме-
тров газа и 600 млн тонн нефти.

Глава исследовательских проектов 
Deloitte Виталий Михальчук отмечает, 
что буровые проекты на арктическом 
шельфе очень индивидуальны, их сто-
имость может сильно различаться в 
зависимости от масштабов изыска-
ний, маршрута мобилизации и демо-
билизации буровой установки и ее ха-
рактеристик, геологических условий 
и рисков, глубины и конструкции 
скважины, инженерно-технологиче-
ского сопровождения. Общая стои-
мость строительства скважины в Кар-
ском море может составлять от 3–5 мл-
рд руб. для простых проектов до 20–
25 млрд руб. для наиболее сложных, 
полагает господин Михальчук. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров полагает, что в зависимости от 
глубины моря — от 10 м до 440 м — на 
участке стоимость скважины может 
составить не менее $350 млн.

Дмитрий Козлов

Долото — богато

Крупнейшие российские хими-
ческие компании отчитались 
о слабых финансовых результа-
тах в первом полугодии — вый-
ти в прибыль удалось лишь  
«Фосагро». Второй квартал ока-
зался для компаний удачнее 
первого, крупнейшие игроки 
с оптимизмом смотрят на вто-
рое полугодие, ожидая увеличе-
ния цен. Но эксперты отмечают, 
что баланс на рынке остается 
хрупким: на него будут давить 
ситуация с коронавирусом  
и темпы роста спроса со сторо-
ны основных потребителей.

«Уралкалий», «Фосагро» и «Акрон» 
представили полугодовые отчетно-
сти по МСФО, которые дополняют 
картину повсеместного упадка доход-
ности в отрасли, уже намеченную 
опубликованным ранее отчетом «Ев-
рохима». Так, из четырех крупнейших 
российских производителей удобре-
ний выйти в прибыль удалось лишь 
«Фосагро», при этом она упала на 
83,9%, до 5,3 млрд руб. EBITDA умень-
шилась на 9,9%, до 38,8 млрд руб., вы-
ручка — на 5%, до 124 млрд руб. 
«Акрон» закончил полугодие с симво-
лическим убытком в 1 млрд руб., тог-
да как «Уралкалий» с его значитель-

ным валютным долгом предсказуемо 
показал 11,5 млрд руб. убытка из-за 
эффекта курсовых разниц.

В то же время второй квартал для 
российских производителей удобре-
ний оказался в целом лучше первого 
из-за роста продаж и восстановления 
цен. Так, «Фосагро» и «Акрон» завер-
шили второй квартал прибылью. 
«Акрон» отчасти добился этого за 
счет продажи 10,1% в Верхнекамской 
калийной компании и участка в Ка-
наде (см. стр. 6).

В «Фосагро» во втором полугодии 
видят хорошие перспективы сезон-
ного роста спроса в Европе и Афри-
ке, который поддержит цены. В то же 
время компания сообщила, что Рос-
сия и Марокко почти полностью пре-
кратили поставки фосфорных удо-
брений в США после начала рассле-
дования импорта по ходатайству 
Mosaic (в «Фосагро» намерены оспо-
рить аргументы конкурента).

«Уралкалий» и «Еврохим» результа-
ты последних трех месяцев не рас-
крыли, но в «Уралкалии» отметили, 
что компания в январе—июне почти 
полностью сохранила уровень поста-
вок на премиальный рынок Европы 
и увеличила продажи в Африку в де-
сять раз. В «Еврохиме», который так-

же показал чистый убыток в 
$86,8 млн в первом полугодии, счита-
ют, что до конца года сезонное увели-
чение спроса и перспектива роста 
цен на газ в Европе будут способство-
вать улучшению непростой ситуации 
на рынке азотных удобрений. Осе-
нью компания ожидает подорожа-
ния карбамида за счет устойчивого 
спроса в Индии и Латинской Амери-
ке, а также снижения экспорта из Ки-
тая. Цены на фосфорные и калийные 
удобрения продолжат укрепляться 
при поддержке хорошего спроса в 
Индии и Бразилии, а также в США на 
фоне повышения цен на кукурузу.

Андрей Лобазов из «Атона» отмеча-
ет, что, помимо более слабой ценовой 
конъюнктуры, на финансовых резуль-
татах компаний отрасли сказалось па-
дение рубля. С одной стороны, гово-
рит эксперт, оно положительно повли-
яло на себестоимость производства, 
но с другой — привело к бухгалтерско-
му убытку от курсовых разниц. При 
этом, по его словам, наблюдаемое вос-
становление цен на удобрения — весь-
ма хрупкое и будет зависеть от новых 
волн коронавируса, а также того, на-
сколько Индия и Бразилия оправдают 
ожидания по объемам спроса.

Ольга Мордюшенко

Локомотивы поедут дальше
ЕЭК поддержала отмену требования о списании парка

Хорошо удобренные убытки
Химики верят в будущие прибыли

Банк «ФК Открытие» в сделке  
по покупке более 10% акций в ка-
лийном проекте группы «Акрон» 
обеспечил себе выход из актива  
в рамках опционов. За пакет банк 
заплатил почти 6 млрд руб., через 
три года он получит больше, а мо-
жет пролонгировать владение с 
прибылью еще на два года. Сход-
ную схему «Акрон» реализовал  
в рамках того же проекта со Сбер-
банком. Для группы такие согла-
шения выступают альтернатив-
ным кредитованию способом 
финансирования, а банкам при-
носят стабильный доход.

В отчетности группы «Акрон» за по-
лугодие раскрыты детали сделки по 
продаже ею 10,1% акций Верхнекам-
ской калийной компании (ВКК) банку 
«ФК Открытие» (через ЗПИФ «Откры-
тие Финансовые инвестиции»). Доля 
«Акрона» в ВКК снизилась до 50% 
плюс 1 акции. В рамках сделки офор-
млены соглашения по call-опциону, 
дающему «Акрону» право выкупить 
акции, и put-опциону, позволяющему 
банку продать бумаги группе.

Опционы заключены на три года. 
Источник „Ъ“, знакомый со структу-
рой сделки, уточнил, что возможна 
пролонгация еще на два года. Сумма 
сделки не раскрывается, но из отчета 
следует, что денежный поток от про-
дажи акций дочерних компаний со-
ставил 5,8 млрд руб. Собеседник „Ъ“ 
утверждает, что эта сумма «примерно 
соответствует» сделке с «Открытием».

• ВКК разрабатывает Талицкий 
участок месторождения калийно-
магниевых солей в Пермском крае. 
Лицензию компания получила еще 
в 2008 году. Оставшиеся требуемые 
инвестиции оцениваются в $1,5 млрд. 
Еще недавно ввод в эксплуатацию 
ВКК планировался на 2023 год (выход 
на проектную мощность — в 2026 го-
ду), однако сроки «уточняются».
В октябре 2012 года «Акрон» при-

влек в проект ВЭБ, Евразийский банк 
развития и Райффайзенбанк. Они по-
лучили 20% минус 1 акцию, 9,1% и 9% 
ВКК соответственно, заплатив в целом 
12,8 млрд руб. Затем инвесторы выш-
ли из проекта, а 19,9% и затем еще 20% 
в ВКК получили «Сбербанк Инвести-
ции» также с опционами. В 2018 году 
при продлении соглашения по 19,9% 
Сбербанк, например, получил ком-
пенсацию в 5,2 млрд руб. В 2020 году у 
Сбербанка было право реализовать 
опционы по пакетам в июне и августе. 
В июне по 19,9% акций решено про-
длить срок участия до 2023 года, груп-
па компенсировала инвестору нако-
пленную доходность, говорится в от-
четности «Акрона». Было ли продлено 
соглашение по августовским опцио-
нам, в группе и банке не уточнили. 
Сейчас в ВКК 50% плюс 1 акция у 
«Акрона», 39,9% — у «Сбербанк Инвес-
тиций», 10,1% — у «Открытия».

«ФК Открытие» и группа «Акрон», 
судя по всему, решили действовать 
по зарекомендовавшей себя схеме, 
которая применялась со Сбербан-

ком, отмечает аналитик Fitch 
Дмитрий Казаков. «Для „Акрона“ та-
кая сделка является продолжением 
практики мезонинного финансиро-
вания (способ привлечения капита-
ла, занимающий промежуточное по-
ложение между долговым фондиро-
ванием и прямыми инвестиция-
ми.— „Ъ“), по сути, это альтернатива 
обычному кредитованию»,— полага-
ет инвестиционный стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов.

«„ФК Открытие“ сделка, по-видимо-
му, позволяет получить дополнитель-
ную доходность по сравнению с сопо-
ставимыми инструментами, и в то же 
время она вполне хорошо защище-
на»,— добавляет господин Суверов. 
Например, исходя из сделки по пакету 
в 19,9% ВКК, доходность «Сбербанк Ин-
вестиций» за 2014–2018 годы, по рас-
четам „Ъ“, составила 10,4% годовых.

Однако к самому по себе проекту 
ВКК есть вопросы — он уже неодно-
кратно откладывался, не исключено, 
что будет отложен и вновь, подчерки-
вает старший аналитик Moody’s Ека-
терина Липатова. По ее словам, ка-
лийный рынок сейчас не в лучшем 
состоянии, усугубила ситуацию и 
пандемия (подробнее о ситуации на 
рынке минудобрений см. стр. 6). Но, 
уточняет эксперт, сам факт появле-
ния в капитале ВКК очередного бан-
ка «вселяет надежду, что он все-таки 
будет реализован».

Полина Трифонова,  
Илья Усов

Как добывался калий
Детали продажи 10% ВКК банку «ФК Открытие»
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Riverstretch Trading & Invest
ments (RT&I), являющаяся 
 сейчас основным владельцем 
девелоперской компании 
O1 Properties, намерена продать 
бывшую овощебазу «Красная 
Пресня» на северозападе Мо
сквы. Этот актив, где самым 
ценным является земельный 
участок площадью почти 20 га 
недалеко от Третьего транспорт
ного кольца, достался компа
нии в рамках урегулирования 
долговых обязательств девело
перской группы «Пересвет». 
По данным „Ъ“, переговоры 
о покупке овощебазы ведет 
« Киевская площадь» Года 
 Нисанова и Зараха Илиева.

Структуры «Киевской площади» 
Года Нисанова и Зараха Илиева (вла-
деют в Москве, в частности, торгцент-
ром «Европейский», гостиницей «Ук-
раина», рынками «Садовод» и «Фуд 
Сити») ведут переговоры о покупке 
у Riverstretch Trading & Investments 
участка под торгово-складским ком-
плексом «Красная Пресня», сообщи-
ли три собеседника „Ъ“ на рынке не-
движимости. В «Киевской площади» 
не ответили на запрос „Ъ“. В RT&I за-
явили, что могут «комментировать 
только подписанные сделки».

Комплекс «Красная Пресня» зани-
мает 20,6 га во 2-м Хорошевском про-
езде у станции метро «Беговая». Ра-
нее там находилась крупнейшая со-
ветская овощебаза. В 2012 году пло-
щадка перешла в собственность де-
велоперской группы «Пересвет», 
планировавшей построить там торг-
центр площадью 315 тыс. кв. м. По-
том планы поменялись: компания 
практически договорилась со швед-
ской IKEA о продаже площадки для 
строительства первого комплекса 
«Мега» внутри МКАД. Но ни один из 
этих проектов «Пересвет» реализо-

вать не успел. В 2017 году газета «Ве-
домости» сообщила, что контроль 
над участком может получить инвес-
ткомпания «Регион», с которой на 
рынке связывают и RT&I. «Регион» 
выкупил права требования к «Пере-
свету» на 4,37 млрд руб.

Один из собеседников „Ъ“ отме-
чает, что RT&I не торопилась прода-
вать площадку или реализовать там 
собственный девелоперский проект, 
в том числе из-за достаточно высоко-
го арендного дохода, получаемого 
благодаря существующим объектам 
недвижимости. По данным «СПАРК-
Интерфакс», выручка АО «Красная 
Пресня» последние пять лет находи-
лась на уровне 1 млрд руб. У владель-
ца участка также достаточно высокие 
ожидания по цене актива, добавляет 
собеседник „Ъ“. По его информации, 
RT&I пытается продать актив при-
мерно за 12 млрд руб.

Не исключено, что покупатель 
площадки откажется от строительст-
ва торгцентра на месте бывшей ово-

щебазы, так как сейчас ситуация в 
этом сегменте рынка коммерческой 
недвижимости достаточно неста-
бильна, считают консультанты. Ло-
гичнее застроить площадку жильем, 
уверен партнер Colliers International 
Владимир Сергунин. В таком слу-
чае общая площадь проекта соста-
вит около 600 тыс. кв. м, из которых 
350 тыс. кв. м придется на продавае-
мое жилье, а еще 40–50 тыс. кв. м — 
на сопутствующую инфраструктуру, 
включая торговые и офисные пло-
щади, рассуждает господин Сергу-
нин. По его оценке, в этом случае де-
велопер сможет выручить около 100–
120 млрд руб., потратив на строитель-
ство 45–50 млрд руб.

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Оль-
га Широкова добавляет, что бывшая 
овощебаза также подходит для стро-
ительства бизнес-центра, но, учиты-
вая нынешнее состояние офисного 
рынка, реализовать такой проект бу-
дет рискованно. Эффективнее по-
строить ограниченный объем офис-
ных площадей в рамках многофунк-
ционального комплекса, считает го-
спожа Широкова. По ее словам, если 
новый владелец участка все же оста-
новится на проекте жилого квар-
тала, то ближайшим конкурентом 
станет комплекс «Династия», кото-
рый строится в 300 м от «Красной 
Пресни». Девелопером там высту-
пает Sezar Group, которую участни-
ки рынка связывают как раз с «Киев-
ской площадью». Но в целом в рай-
оне возле Хорошевского шоссе вы-
сокая конкуренция, предупрежда-
ет консультант: там ведутся прода-
жи в десяти новостройках, из кото-
рых семь — бизнес-класса. Средняя 
стоимость в этих проектах достигает 
250 тыс. руб. за 1 кв. м.

Елизавета Макарова,  
Александра Мерцалова

Девелопер уходит с рынка
Бывшую овощебазу «Красная Пресня»  
может купить «Киевская площадь» Крупный российский добыт

чик глубоководного краба 
АО «РК „Восток1“» попытается 
через суд получить 980 млн руб. 
компенсации и недополучен
ной прибыли за изъятые у него 
Росрыболовством квоты на вы
лов этого ресурса. Агентство за
брало квоты, доставшиеся про
изводителю по историческому 
принципу, для их последующе
го распределения на инвести
ционных аукционах. Но регуля
тор не смог реализовать все кво
ты. АО «РК „Восток1“» предла
гает вернуть невостребован
ную часть в промышленный 
про мысел, так как компании 
 отрасли не готовы бороться 
за право вылова в обмен на ин
вестиции изза длительного 
 срока окупаемости. 

АО «РК „Восток-1“» уведомило ру-
ководителя Росрыболовства Илью 
Шестакова о том, что намерено обра-
титься в суд с иском о взыскании 
с Росрыболовства около $13,4 млн 
(981,5 млн руб.) в качестве компен-
сации и упущенной выгоды. Пред-
метом спора стало изъятие у ком-
пании 50% квот (около 4 тыс. тонн), 
доставшихся ей по историческому 
 принципу.

Компания пишет главе Росрыбо-
ловства (копия обращения есть у „Ъ“), 
что после изъятия квот ей пришлось 
снять с промысла пять краболовов, 
еще два она планирует снять в сен-
тябре—октябре этого года. Произво-
дитель оценивает убытки от простоя 
в $210 тыс. Кроме того, по предвари-
тельным подсчетам АО «РК „Восток-1“», 
из-за действий агентства компания не 

добудет по итогам года 3,5 тыс. тонн 
глубоководного краба на $13,2 млн.

В АО «РК „Восток-1“» не ответили 
на запрос „Ъ“. В Росрыболовстве под-
твердили получение уведомления от 
компании. Там заявили, что «не яв-
ляются надлежащей стороной иска 
(возможного.— „Ъ“)».

После долгих дискуссий в отрасли 
у Росрыболовства появилась возмож-
ность изымать у компаний доставши-
еся им по историческому принципу 
права на вылов, в том числе глубоко-
водного краба, и распределять их на 
аукционах в обмен на инвестиции 
в строительство судов. Изъятые у всех 
краболовов квоты Росрыболовство 
реализовало в 2019 году: победите-
ли были объявлены по 35 лотам на об-
щую сумму 142 млрд руб. Они также 
обязались построить 35 краболовов. 
Невостребованными остались шесть 
лотов: Росрыболовство трижды пыта-
лось распределить их, но безуспеш-
но. АО «РК „Восток-1“» считает, что 
Росрыболовство должно вернуть не-
востребованные квоты предприяти-
ям в промышленную добычу по оста-
точному принципу, а не заморажи-
вать их, как оно и сделало. Это дей-
ствие Росрыболовства Генпрокурату-
ра посчитала нарушением, говорит-
ся в ее представлении. На этот доку-
мент и ссылается компания. В пятни-
цу в Генпрокуратуре не смогли предо-
ставить оперативный комментарий.

Президент Ассоциации добыт-
чиков краба Дальнего Востока Алек-
сандр Дупляков говорит, что аукци-
оны по распределению инвестквот 
проводились по завышенной цене. 
Помимо строительства краболова 
оценочной стоимостью $20 млн, по-

бедители первого аукциона должны 
были заплатить за каждый лот ми-
нимум по 740 млн руб., отмечает экс-
перт. Из-за этого, по его подсчетам, 
срок окупаемости инвестиций дости-
гает 30 лет. С ним соглашается вице-
президент ГК «Антей» Сергей Скляр.

Росрыболовство и Минсельхоз 
прорабатывают вопрос снижения 
стартовой стоимости инвестквот 
в два раза, говорит Алексей Дупля-
ков. Но и в этом случае компании 
вряд ли примут участие в аукционах 
из-за экономического кризиса, сомне-
вается он. Сергей Скляр подтвержда-
ет, что ГК «Антей» не планирует участ-
вовать в аукционах ни при какой це-
не. Источник „Ъ“, знакомый с позици-
ей другого крупного игрока рынка — 
ГК «Русский краб»,— говорит, что ком-
пания рассмотрит возможность уча-
стия в аукционах после публикации 
условий. В ГК не стали это комменти-
ровать, сославшись на то, что глубо-
ководный краб не является объектом 
промысла компании.

Партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Станислав Данилов говорит, 
что АО «РК „Восток-1“» для взыскания 
убытков предстоит в суде обосновать 
причинно-следственную связь меж-
ду бездействием агентства и потеря-
ми. Взыскание упущенной выгоды 
еще более сложная процедура, так как 
компании надо будет доказать, что 
она эту продукцию точно смогла бы 
продать, добавляет юрист. Даже если 
компании удастся сделать это, отмеча-
ет партнер «Правовой группы» Влади-
мир Шалаев, как показывает практи-
ка, суды зачастую снижают размер за-
явленной компенсации.

Алексей Полухин

Краба делят на квоты
Росрыболовство втягивают в судебный спор

Правительственная комиссия 
по цифровому развитию одо
брила направления развития 
«сквозных технологий», на ко
торые до 2024 года распреде
лят 46,3 млрд руб. господдерж
ки. Среди них — создание еще 
одной отечественной опера
ционной системы (ОС), а так
же аналогов популярных ре
шений для видеосвязи Zoom 
и Microsoft Teams. Технологии, 
вошедшие в список «сквозных», 
не всегда нужны в подобных 
проектах и слишком рискован
ны для инвестиций коммерче
ских компаний, полагают 
 эксперты.

Президиум правительственной 
комиссии по цифровому развитию, 
возглавляемый вице-премьером 
Дмитрием Чернышенко, 27 авгу-
ста одобрил список решений на ос-
нове «сквозных технологий» (искус-
ственный интеллект, большие дан-
ные, интернет вещей, кванты и др.), 
на которые будет выделена господ-
держка в размере 46,3 млрд руб., рас-
сказал источник „Ъ“, знакомый с ма-
териалами заседания. Среди них — 
создание мультиплатформенной 
ОС с поддержкой различных про-
цессоров, системы распознавания 
на основе искусственного интеллек-
та, платформ для онлайн-образова-
ния и здравоохранения, а также оте-
чественных аналогов сервисов ви-
деосвязи Zoom и Microsoft Teams, 
 уточнил источник.

Гранты для структур, внедряю-
щих отечественное программное 
обеспечение (ПО) на основе «сквоз-
ных технологий» с 2020-го по 2024 
год, предусмотрены федеральным 
проектом «Цифровые технологии». 
Конкурсы на получение грантов бу-
дут объявлены в начале сентября, 
сообщили „Ъ“ в АНО «Цифровая эко-
номика», уточнив, что операторами 
поддержки будут фонд «Сколково» и 
Российский фонд развития инфор-
мационных технологий (РФРИТ).

Объем грантов от РФРИТ на вне-
дрение отечественных решений 
в 2020 году составит около 2 млрд 
руб., рассказал директор департа-
мента грантового финансирования 
фонда Алексей Бойко, поддержка 
осуществляется по принципу софи-
нансирования: получатель должен 
внести не менее 20% из собствен-
ных средств. При этом общая сум-
ма 46,3 млрд руб. включает в себя не 
только гранты, но и, например, пря-
мое финансирование проектов (ана-
лог госзаказа), финансирование вен-
чурных фондов и фондов прямых 
инвестиций, госкорпораций и ком-
паний с госучастием, уточнил он.

Диалог о выделении грантов шел 
давно, три предыдущих состава ру-
ководителей Минкомсвязи предла-
гали такую меру поддержки, однако 
почти никто из разработчиков ПО 
их так и не получил, отмечает ген-
директор «Новых облачных техно-
логий» (разработчик пакета «Мой-
Офис») Дмитрий Комиссаров. На-

иболее доступными были как раз 
гранты РФРИТ, но их общая сумма 
в 2019–2020 годах была не слишком 
большой для системной поддер-
жки, уточняет исполнительный ди-
ректор компании «Акронис Инфо-
защита» Елена Бочерова. Директор 
по взаимодействию с госорганами 
«ABBYY Россия» Ольга Минаева ра-
да, что будут выделены новые гран-
ты, полагая, что от этого выиграет 
вся экономика.

Практика реализации грантовых 
программ показывает, что отечест-
венных аналогов Microsoft Teams 
или, например, Microsoft Office в 
результате все равно, скорее всего, 
не получится, скептичен замести-
тель гендиректора Softline по рабо-
те с национальными проектами Ан-
дрей Шолохов. «В большинстве слу-
чаев победители получали гран-
ты на разработку систем, в описа-
нии которых были волшебные фра-
зы „искусственный интеллект“ или 
„интернет вещей“, даже если в са-
мих системах они были не особо 
нужны»,— поясняет он. По его мне-
нию, в итоге все риски ложатся на 
коммерческие компании, которые 
будут владельцами технологий. Та-
кая логика, считает господин Шоло-
хов, может быть оправдана, напри-
мер, для облачных технологий, но 
они не вошли в список «сквозных», 
тогда как вошедшие в список, на-
против, слишком рискованны для 
коммерческих инвестиций.

Юлия Степанова

«Сквозным технологиям»  
указали направление
Разработчикам софта готовят новые гранты

Операторов российских дата
центров предлагается обязать 
передавать информацию о та
рифах, мощности и загрузке 
в  создающийся в рамках закона 
о «суверенном интернете» Центр 
мониторинга Роскомнадзора. 
Данные будут использоваться 
для контроля качества услуг 
и разработки регулирования, 
объясняют в Минкомсвязи. 
Но сбор коммерчески значимой 
информации в одном месте мо
жет угрожать ее безопасности, 
предупреждают эксперты 
и участники рынка.

Операторы центров обработки 
данных (ЦОД) должны будут под-
ключиться к Центру мониторинга 
и управления сетью связи общего 
пользования, который Роскомнад-
зор создаст в рамках закона о «суве-
ренном интернете» (пакет поправок 
к законам «О связи» и «Об информа-
ции», вступивший в силу в ноябре 
2019 года), следует из законопроек-
та, опубликованного Минкомсвязью 
на regulation.gov.ru 27 августа. От них 
потребуется передавать информа-
цию о занимаемых земельных участ-
ках, числе стойко-мест, их загружен-
ности, объеме мощности, параметрах 
систем хранения данных (СХД), пре-
доставляемых услугах и тарифах.

Роскомнадзор обеспечит доступ 
к этим данным другим органам влас-
ти. Их будут использовать в государ-
ственных информационных систе-
мах, а также для обеспечения доступ-
ности услуг связи и контроля их ка-
чества, следует из проекта. Законо-
проект впервые вводит в законода-
тельство понятия ЦОДов и их опера-
торов, которых до сих пор нет в пра-
вовом поле, хотя в реальности они 
давно существуют, добавили в Мин-
комсвязи. По итогам 2019 года ры-

нок коммерческих ЦОДов в Рос-
сии увеличился на 12,3%, достиг-
нув 44,1 тыс. стойко-мест, оценива-
ли в iKS-Consulting, его объем оцени-
вался в 36,2 млрд руб.

На создание Центра мониторин-
га Роскомнадзору в 2019 году было 
выделено 579 млн руб. в рамках нац-
программы «Цифровая экономика». 
Передавать в него данные об инфра-
структуре и тарифах должны будут 
и операторы связи. 27 июля Счетная 
палата констатировала, что результат 
по созданию центра не был достиг-
нут. В Роскомнадзоре не ответили на 
запрос „Ъ“ о сроках его запуска.

Минкомсвязь параллельно хочет 
создать еще и ситуационный центр 
для мониторинга участников рын-
ка связи и дата-центров, который бу-
дет получать информацию об авари-
ях и контролировать исполнение го-
сконтрактов, сообщал „Ъ“ 7 августа. 
На его создание предлагается пере-
распределить 175 млн руб. в рамках 
нацпрограммы.

Из инициативы Минкомсвязи по-
ка неясно, всех ли ЦОДов коснется обя-
занность предоставлять данные, при 
этом уже очевидно, что часть запраши-
ваемой информации относится к ком-
мерческой тайне, отмечает председа-
тель АНО «Координационный совет 
ЦОД» Дмитрий Горкавенко. По его мне-

нию, документ нуждается в уточнении 
и доработке с участниками рынка.

Большая часть данных, которые 
Минкомсвязь хочет собирать о ЦО-
Дах, есть в открытом доступе, за 
исключением, пожалуй, информа-
ции о тарифах, которые могут быть 
непубличными, отмечает техниче-
ский директор Qrator Labs Артем Гав-
риченков. Его также настораживает 
требование о предоставлении пара-
метров СХД, что может включать ин-
формацию о производителе, обнов-
лениях и настройках, а соответствен-
но, и уязвимости систем. «Сбор и хра-
нение такой информации обо всех 
работающих в России ЦОДах в одном 
месте могут быть опасными, такой 
информацией могут заинтересовать-
ся спецслужбы других стран»,— пре-
дупреждает он.

Увеличение требований к ЦОДам, 
которые до сих пор были чисто техни-
ческими, логично, учитывая объемы 
и характер хранимой в них информа-
ции, считает член комиссии по право-
вому обеспечению цифровой эконо-
мики московского отделения Ассоци-
ации юристов России Борис Едидин. 
Но информация, которая будет соби-
раться, крайне чувствительна для биз-
неса и может представлять большой 
коммерческий интерес, согласен он, 
а значит, государство должно обеспе-
чить безопасность данных и гаран-
тировать, что они не будут использо-
ваться для передела рынка.

У введения в законодательство по-
нятия ЦОДов есть и плюсы: оно может 
позволить продвинуться в решении 
вопроса о предоставлении их опе-
раторам доступа к оптовому рынку 
электроэнергии, считают в «МегаФо-
не». Но для этого, указывают там, надо 
прорабатывать и изменения в закон 
«Об электроэнергетике».

Юлия Тишина

Роскомнадзор  
подключится к дата-центрам
Хранилища данных попадут под мониторинг

Мы с Зарахом (Илиевым.— 
„Ъ“) можем принять 

эмоциональное решение,  
от которого потом  
не отказываемся  

и действительно делаем
— Год Нисанов,

совладелец «Киевской площади»,  
в июле 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Алтайского края  
Виктор  Томенко:
— Уважаемый Игорь Алексеевич! Сердечно поздрав-
ляю Вас с Днем рождения! Желаю Вам крепкого здо-
ровья, отличного настроения, бодрости духа, удачи во 
всех делах и начинаниях. Ваша биография — потряса-
ющий пример того, как, опираясь только на собствен-
ные силы, смекалку и трудолюбие, можно на базе од-
ного советского предприятия построить суперэффек-
тивный современный холдинг мирового уровня, став-

ший флагманом российской мясной отрасли. Я очень 
рад, что созданная Вами группа «Черкизово» начала 
осваивать рынок Сибири именно с Алтайского края, 
став за несколько лет заметным инвестором региона 
и расширив предложение высококачественной про-
дукции для наших жителей. Искренне надеюсь, что то 
плодотворное сотрудничество, которого нам удалось 
достичь к сегодняшнему дню, с годами будет крепнуть 
и  развиваться!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
основателю группы «Черкизово»
Игорю Бабаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

27 процентов
составил рост рынка  
дата-центров в России  
с учетом облачных услуг 
по итогам 2019 года 
(данные iKS-Consulting)
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культура спорт

Главным событием шестого тура 
чемпионата России стала потеря 
лидерства «Зенитом». Петербур
жцы сыграли вничью — 0:0 — в го
стях с «Локомотивом», отпустив
шим в «Аталанту» своего лидера 
Алексея Миранчука, и позволили 
опередить себя «Спартаку».

тот тур как подарок могли 
оценить все, кто следит за чемпиона-
том России, кроме, естественно, тех, 
кому очень небезразличен «Зенит». 
Старт чемпионата слишком явно на-
страивал на то, что интриги главной 
— с борьбой за золото — в нем впол-
не может не быть, что петербуржцы 
в третий раз подряд возьмут его — и, 
не исключено, даже убедительнее, 
чем в двух первенствах, предшество-
вавших нынешнему. Они одержали 
четыре победы подряд, они показы-
вали игру, вполне соответствующую 
фаворитскому статусу.

Но все оказалось не так просто. 
В предыдущем туре «Зенит» проиг-
рал жесткому «Динамо». А сейчас не 
справился с обладателем вице-чем-
пионского титула, который на матч 
вышел без целого ряда выкошенных 
травмами ключевых футболистов 
(свежайшей из жертв оказался стер-
жневой хавбек Гжегож Крыховяк). 
При этом нельзя сказать, что «Локо-
мотив» удержался на плаву с колос-
сальным трудом. Некоторое стати-
стическое, что ли, преимущество — 
во владении мячом, в количестве ис-
полненных ударов и стандартов — 
было на стороне «Зенита», но по эпи-
зодам, тянувшим на шансы, сопер-
ники завершили встречу на равных, 
как и по отмененным голам: у каждо-
го из соперников — по одному.

А самым эмоциональным момен-
том московского вчера был момент 
уже после финального свистка, ког-
да к болельщикам вышел лидер «Ло-
комотива» Алексей Миранчук — фут-
болист как раз из списка травмиро-

ванных. Это было жутко трогательно: 
Миранчук со слезами на глазах по-
прощался с железнодорожниками. 
Выяснилось, что информация о дого-
воренности между ними и четверть-
финалистом Лиги чемпионов «Ата-
лантой» соответствует действитель-
ности. Миранчука продали в клуб 
из топ-лиги, а стоимость трансфера 
источники оценивают в €14–15 млн.

«Зенит» после этой ничьей по-
терял верхнюю строчку в таблице, 
сразу пропустив вперед одолевший 
накануне — 2:1 — «Арсенал» «Спар-
так». А сразу за петербуржцами, 
на расстоянии в победу и меньше, 
между прочим, еще целый отряд 
команд — «Сочи», «Динамо», ЦСКА, 
«Ахмат», «Ростов».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Чемпион уже не первый
«Локомотив» лишил «Зенит» лидерства

Американский музыкант 
и продюсер Алан Йоханнес, 
работавший с Крисом Кор
неллом, Queens Of The Sto
ne Age, Пи Джей Харви и Мар
ком Ланеганом, выпус тил новый 
альбом «Hum». Это его третий 
сольный альбом после распада 
группы Eleven, в которой он иг
рал вместе со своей женой, пе
вицей русского происхождения 
Наташей КапустинойШнайдер 
(подробнее см. „Ъ“ от 8 августа). 
Борис Барабанов поговорил  
с Аланом Йоханнесом о новом  
альбоме, группе Eleven, Стиви  
Уандере и Фрэнке Заппе.

— Два ваших предыдущих соль-
ных альбома были полны скорби 
по жене, Наташе Шнайдер (в 2008 
году умершей от рака.— „Ъ“). Мож-
но ли сказать, что «Hum» — это 
альбом о выходе из депрессии?
— Я записывал «Hum» после воз-
вращения из Европы, где осенью 
прошлого года два с половиной ме-
сяца валялся на больничной кой-
ке с какой-то странной формой 
пневмонии. Может быть, это был 
и COVID-19, никто не знает точно. 
Легкие до сих пор не пришли в нор-
му. Я буквально рвался в свою сту-
дию и, когда запись стала возмож-
на, каждое утро сочинял по песне, 
к вечеру запись была уже готова. 12 
дней — 10 песен. В марте я закон-
чил микс и улетел на свою родину 
в Сантьяго, чтобы сыграть на фести-
вале Lollapalooza. Там меня и застал 
локдаун. Я провел три месяца в од-
ной комнате, два раза в неделю вы-
ходил за продуктами. Только теперь 
я добрался до Лос-Анджелеса и тут 
же сел на карантин. Я не согласен 
с тем, что все мои альбомы полны 
депрессии. «Spark», первый альбом 
после смерти Наташи,— это ско-
рее любовное послание. В альбоме 
«Fragments And Wholes» тоже не все 
было так мрачно. Музыка способна 
лечить раны. Я научился находить 
моменты восторга, даже имея дело 
с темами, далекими от радости. 
«Hum» — альбом не столько о прео-

долении, сколько о том, как прими-
риться со своим прошлым и загля-
нуть в будущее.
— Созданная вами с Наташей 
Шнайдер группа Eleven была в 
центре музыкальной жизни в 
1990-е и 2000-е, достаточно взгля-
нуть на обложки альбомов Кри-
са Корнелла, Марка Ланегана и 
Queens Of The Stone Age, чтобы по-
нять, что без Eleven многое звуча-
ло бы по-другому. Кто на кого по-
влиял больше — вы на них или 
они на вас?
— Я бы назвал это перекрестным 
опылением. Никто из нас не пишет 
музыку в вакууме. Все это напоми-
нает мне Париж 1920-х годов или 
Гринвич-Виллидж 1960-х. Вполне 
возможно, что Eleven мелодически 
повлияли на Soundgarden, но потом 
мы отправились на гастроли с ними 
и Pearl Jam и многому научились у 
них. То же и с Queens Of The Stone 
Age. А вот в альбоме Криса Корнел-
ла «Euphoria Morning» (1999) есть 
очень много гармонических реше-
ний, найденных Наташей и реали-
зованных нами троими. Или, на-
пример, Пи Джей Харви. Сначала 
мы услышали ее на дисках, потом 
подружились во время записи пе-
сен для проекта «Desert Sessions», 
а позже, в период ее альбома «The 
Hope Six Demolition Project» (2016), 
я работал с ней в студии и на гастро-

лях. Во всем этом наверняка можно 
найти следы моей первой группы 
What Is This.
— Правда ли, что Стиви Уандер 
подарил Наташе синтезатор?
— Это было еще до нашего знаком-
ства. В юности Наташа слушала Джи-
ми Хендрикса, Арету Франклин, Sly 
And The Family Stone и Стиви Уан-
дера, конечно. Ее мечтой был кон-
тракт со студией Motown. Вместе с 
братом и первым мужем она перее-
хала в США и создала группу Black 
Russian. После того как вице-пре-
зидент Motown Гай Коста подписал 
с ними контракт, они еще два года 
работали над альбомом, он вышел 
в 1980-м. И все это время они тусо-
вались на Motown. Я видел фото, где 
Стиви Уандер дарит Наташе инстру-
мент, я знаю, что он пригласил ее на 
премьеру документального фильма 
«Тайная жизнь растений», к которо-
му написал музыку. Она была знако-
ма и с Марвином Геем, и много с кем 
еще. Но группа Black Russian в итоге 
распалась, и Наташа развивала карь-
еру киноактрисы, пока мы с ней не 
познакомились в середине 1980-х.
— А как получилось, что одним из 
ваших ближайших друзей стал 
Фрэнк Заппа?
— Фрэнк увидел нас с Наташей на 
MTV. А потом мы случайно встрети-
лись на концерте болгарского хора. 
Его сын Дуизил передал нам пригла-
шение от Фрэнка прийти в гараж, где 
он репетировал. Заппа выгнал всех 
своих музыкантов, усадил Наташу за 
клавиши и сказал: «Сыграй мне что-
нибудь!» А мне сказал: «Алан, а что 
если бы у Паваротти и Нусрата Фате-
ха Али Хана был ребенок? Как бы он 
пел?» Мы стали постоянными гостя-
ми в его доме. Он всегда приглашал 
Наташу в гости, когда покупал новые 
микрофоны. Ему нравилась тексту-
ра ее голоса, и он проверял их на ней. 
Это было так странно. Знаете, у моей 
мамы в Мехико в туалете был этот из-
вестный постер, где Фрэнк Заппа си-
дит на унитазе. Закрываешь дверь из-
нутри и смотришь на него. А тут он зо-
вет тебя на ужин и просит тебя прове-
рить микрофоны.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

«Музыка способна  
лечить раны»
Алан Йоханнес о своем новом альбоме,  
группе Eleven и Фрэнке Заппе

В прокат вышел «Тесла» Майкла 
Алмерейды — фильмфантазия 
о знаменитом изобретателе, 
который за 77 лет, прошедших 
с его смерти, превратился в икону 
массовой культуры, о чем режис
сер не устает напоминать. Юлия 
Шагельман считает, что попытка 
подойти к жанру байопика с мак
симальной оригинальностью при
вела к тому, что фильм не отли
чить от множества ему подобных.

сли набрать в Google «Нико-
ла Тесла», выпадет 34 млн результа-
тов, объясняет с экрана дочь миллио-
нера Джона Пирпонта Моргана Анна 
(Ив Хьюсон), пристально глядя в гла-
за зрителю поверх обломков только 
что уничтоженной «четвертой сте-
ны», и тут же демонстрирует эти ре-
зультаты поиска на экране ноутбу-
ка. Да, «Тесла» Майкла Алмерейды, 20 
лет назад снявшего осовремененную 
версию «Гамлета» с тем же Итаном Хо-
уком в главной роли,— это не тра-
диционный байопик, почтительно 
снабжающий набором иллюстраций 
энциклопедическую статью. Это бай-
опик модный, со всеми положенны-
ми постмодернистскими приемами: 
нелинейным повествованием, наме-
ренными анахронизмами вроде мо-
бильных телефонов в 1889 году, от-
сылками к современной поп-культу-
ре и, конечно, непременными элек-
тронными или рок-мелодиями в ка-
честве саундтрека, сопровождающе-
го события XIX века.

Формально «Тесла» повеству-
ет о жизни главного героя с момен-
та приезда в США в 1884 году и зна-
комства с Томасом Эдисоном (Кайл 
Маклахлен — еще один старый зна-
комый Алмерейды и Хоука, в «Гам-
лете» 20-летней давности он играл 
Клавдия), через сотрудничество с 
еще одним изобретателем и пред-
принимателем Джорджем Вестинга-
узом (Джим Гэффиган) до 1903 года, 
когда Джон П. Морган (Донни Кеша-
варц) прекратил финансировать экс-
перименты Теслы, оставив его без 
средств на продолжение научной ра-
боты. Анна Морган, по фильму без-
надежно влюбленная в таинственно-
го, пребывающего в мире собствен-
ных идей европейского гения, вы-

ступает рассказчицей и проводни-
ком для современного зрителя в не 
слишком захватывающем мире на-
учных споров позапрошлого столе-
тия. Некоторые из показанных со-
бытий, например ссора Эдисона и 
Теслы, когда они обмазывают друг 
друга мороженым, или примирение 
их же за тарелками с пирогом, пол-
ностью выдуманы, о чем Анна чест-
но предупреждает. Другие, как, ска-
жем, неловкий флирт Теслы и Сары 
Бернар (Ребекка Дайан), которую в 
картине называют первой междуна-
родной суперзвездой, тоже не силь-
но похожи на правду, но здесь зрите-
лям предлагается отмерить степень 
своего недоверия самостоятельно.

Судьба самого фильма поначалу 
складывалась почти так же неудач-
но, как у ее героя, вечно проигрыва-
ющего в своих сделках с Эдисоном, 
Вестингаузом и Морганом. Сцена-
рий Майкл Алмерейда написал еще 
в 1980-х, режиссером должен был 
стать Ежи Сколимовский, а сыграть 
главную роль — Джек Николсон (его 
Тесла, думается, гораздо больше по-
ходил бы на человека, способного 
заинтересовать Сару Бернар). Воз-

можно, тогда деконструкторский 
подход казался свежим и остроум-
ным, беда в том, что сорок лет спустя 
им уже никого не удивить — толь-
ко ленивый не пытался облачить 
исторических персонажей в услов-
ные джинсы и заставить общаться 
с нами, потомками, на понятном 
нам языке. Да, в караоке они, пожа-
луй, еще не пели (у Алмерейды Те-
сле приходится пройти и через это), 
но впечатляет скорее не сама «нео-
жиданная» режиссерская находка, а 
то, как Итану Хоуку, обладателю не-
плохого слуха и голоса, удается на-
меренно попадать мимо нот.

Но даже такое испытание не дела-
ет Теслу в фильме более человечным. 
Возможно, это и не входило в задачу 
автора, желающего подчеркнуть, что, 
несмотря на портреты на футболках 
и названный его именем автомо-
биль, про великого изобретателя так 
толком ничего и не известно. Тесла в 
фильме остается человеком в футля-
ре, кажется, ощущающим себя среди 
формалистических режиссерских 
изысков так же неловко, как на встре-
чах с потенциальными инвестора-
ми и влюбленными дамами. Среди 
34 млн ссылок в поисковике, подчер-
кивает Анна Морган, всего шесть фо-
тографий, все время одних и тех же, 
всплывающих при каждом запросе. 
Алмерейда пробует поместить их в 
новые декорации и подать в необыч-
ном освещении, но в конечном итоге 
это все те же шесть фотографий.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Портрет у микрофона
Никола Тесла в фильме Майкла Алмерейды

Отняв очки у «Зенита» (в синей форме), «Локомотив»  
лишил чемпиона лидерства  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Ссора Эдисона  
(Кайл Маклахлен)  
и Теслы (Итан Хоук)  
с мороженым в руках,  
как и многие другие  
события в фильме,  
полностью выдумана   
ФОТО CARA HOWE

Е

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 4 2 0 10:5 14

2. «Зенит» 4 1 1 10:3 13

3. «Сочи» 3 3 0 9:6 12

4. «Динамо» 3 2 1 6:3 11

5. ЦСКА 3 1 2 10:6 10

6. «Ростов» 3 1 2 4:5 10

7. «Ахмат» 3 1 2 8:9 10

8. «Локомотив» 2 2 2 7:6 8

9. «Краснодар» 2 2 2 7:4 8

10. «Рубин» 2 2 2 10:9 8

11. «Урал» 1 3 2 3:5 6

12. «Уфа» 1 2 3 5:11 5

13. «Арсенал» 1 2 3 6:8 5

14. «Тамбов» 1 1 4 5:10 4

15. «Химки» 0 3 3 4:8 3

16. «Ротор» 0 2 4 3:9 2

Шестой тур
«Спартак»—«Арсенал» 2:1
Соболев, 41; Жиго, 45+3 —  
Хлусевич, 36.  
Удаление: Лесовой («Арсенал», 45).

«Химки»—«Ротор» 1:1
Ломовицкий, 56 — Муллин, 32.

«Уфа»—«Динамо» 1:1
Жамалетдинов, 59 — Нже, 43.

«Локомотив»—«Зенит» 0:0
«Рубин»—«Тамбов» 2:2
Деспотович, 45+2, 90 — Карапетян, 15;  
Карасев, 84.

«Ахмат»—ЦСКА 0:3
Кучаев, 11; Бистрович, 88;  
Влашич, 90.

«Сочи»—«Урал» 0:0
«Краснодар»—«Ростов» 1:1
Берг, 72 — Норманн, 64

Э

Накануне старта Открытого 
чемпи оната США, который 
начинается в НьюЙорке 31 ав
густа, произо шло событие, ко
торое раскололо теннисное со
общество. Первая ракетка мира 
серб Новак Джокович и канадец 
Вашек Поспишил объявили о со
здании новой организации — Ас
социации профессиональных 
теннисистов (PTPA). Одновре
менно они вышли из совета иг
роков Aссоциации теннисистов
профессионалов (ATP) — органа, 
представляющего в мужском 
теннисном туре интересы спор
тсменов. Другие члены совета 
игроков, в том числе Роджер Фе
дерер и Рафаэль Надаль, высту
пили с критикой нового проекта.

минувшие выходные, непо-
средственно перед стартом US Open, 
первая ракетка мира Новак Джоко-
вич и Вашек Поспишил, который 
на данный момент находится в кон-
це топ-100 мирового рейтинга, объя-
вили о создании новой организации 
— Ассоциации профессиональных 
теннисных игроков (PTPA). Однов-
ременно они вышли из совета игро-
ков ATP — органа, представляющего 
в ATP интересы спортсменов, в кото-
ром Джокович являлся президентом.

Новак Джокович и Вашек Поспи-
шил направили игрокам письмо, 
в котором попытались объяснить 
причины создания новой органи-
зации. В нем они подчеркнули, что 
PTPA не намерена инициировать 
конфликты с другими элементами 
теннисной системы, не претендует 
на проведение своего тура, а также 
организацию забастовок по приме-
ру спортивных профсоюзов в аме-
риканских профессиональных ли-
гах, а призвана лишь наилучшим 
образом представлять интересы 
игроков. Говоря о несовершенстве 
структуры ATP, Джокович основы-
вается на многолетнем опыте своей 
работы в совете игроков: «Мы много 
спорим с организаторами турниров 
Большого шлема по вопросам при-
зовых, пытаемся решить пробле-
мы продажи телевизионных прав, 
календаря турниров, но топ-руко-
водители нашего вида спорта про-
сто смеются над игроками, не вос-
принимая нас всерьез». Самым све-
жим примером такого непонима-

ния стала конфликтная ситуация 
на Western & Southern Open, кото-
рый на прошлой неделе проходил в 
Нью-Йорке. С подачи японки Наоми 
Осаки, решившей выразить поддер-
жку движению Black Lives Matter, 
на этом состязании были перенесе-
ны с четверга на пятницу не только 
женские, но и мужские полуфина-
лы. Исполнительный директор ATP 
Массимо Кальвелли принял реше-
ние «в течение пяти минут», не по-
ставив в известность спортсменов. 
«Я нахожу это ошибкой, проявлени-
ем большого неуважения»,— заявил 
Новак Джокович.

То, что среди теннисистов нет еди-
ной позиции по целому ряду прин-
ципиальных вопросов, известно 
давно. Интересы элиты, середняков 
и остальных профессионалов, кото-
рые по сравнению со звездами за-
рабатывают меньше в сотни раз, по-
рой противоположны. На эти проти-
воречия накладываются особенно-
сти структуры АТP — организации, 
в которой представители спортсме-
нов формально имеют равные права 
с представителями турниров. Между 
ними, в свою очередь, тоже сущест-
вуют серьезные разногласия. Не слу-
чайно в прошлом году группа игро-
ков под руководством Джоковича 
инициировала смещение с поста ру-
ководителя ATP британца Криса Кер-
моуда, который, по мнению спор-
тсменов, при проведении своей по-
литики в большей степени учиты-
вал интересы турнирных директо-
ров. После этого в совет игроков вер-
нулись Роджер Федерер и Рафаэль На-
даль, обеспокоенные возрастающим 
влиянием Джоковича в туре. Фак-
тически в нем произошел раскол, а 
председателем ATP с 1 января неожи-
данно стал итальянец Андреа Гауден-
ци, бывший профессиональный тен-
нисист, которого многие считали не-
достаточно подготовленной фигурой 
для такой работы.

В условиях пандемии корона-
вируса политическая ситуация в 
ATP еще больше обострилась. Иг-
роки неоднократно высказывали 
свое недовольство работой менед-
жмента мужского тура, который, 
по их мнению, оказался не в состо-
янии оказать спортсменам доста-
точную финансовую поддержку. Не 
все теннисисты оказались в востор-
ге от идеи объединения ATP и Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA), 
которую весной публично выска-

зал Роджер Федерер. Ведь экономи-
чески мужской тур по сравнению 
с женским гораздо более успешен. 
Наконец, под ударом оказался и сам 
Джокович, выступивший организа-
тором серии показательных турни-
ров Adria Tour, на которой прои-
зошла вспышка коронавируса.

Первым на образование PTPA 
отреагировал Андреа Гауденци. 
В письме в адрес игроков он под-
черкнул, что у спортсменов имеет-
ся достаточно возможностей вли-
ять на работу тура в рамках дейст-
вующей структуры, а пандемия — 
не лучшее время для раскола. С по-
следним согласны не только руко-
водители Международной федера-
ции тенниса (ITF), которая вырази-
ла поддержку ATP, но и Роджер Фе-
дерер с Рафаэлем Надалем. Две вли-
ятельнейшие звезды вошли в чи-
сло шести членов совета игроков, 
подписавших письмо к игрокам, в 
котором образованию PTPA дается 
крайне негативная оценка.

Член совета директоров ITF Алек-
сей Селиваненко сомневается в том, 
что рождение PTPA позволит ее со-
здателям реализовать свои задачи. 
Он напомнил „Ъ“, что в 1988 году ана-
логичным образом в своем нынеш-
нем виде был создан теннисный тур, 
«объединивший существовавших от-
дельно друг от друга профсоюз игро-
ков и совет представителей турни-
ров»: «Именно через него теннисисты 
получили возможность влиять на ре-
шение жизненно важных для них во-
просов. Теперь же Джокович, по сути, 
предлагает вернуть ситуацию в состо-
яние 1972 года, когда впервые был 
образован отдельный от организато-
ров турниров профсоюз игроков». По 
мнению Селиваненко, если не счи-
тать отдельных случаев, именно про-
фессиональные теннисисты вовлече-
ны в управленческий процесс на по-
стоянной основе, в то время как объ-
единенные в профсоюзы спортсме-
ны, выступающие в американских 
профессиональных лигах, на самом 
деле способны влиять на ситуацию 
лишь при заключении коллективно-
го договора. «Между прочим, предста-
вители турниров в ATP как раз счита-
ют, что руководство тура во многом 
идет на поводу у игроков. Но в прин-
ципе система работает. Просто каж-
дый раз требуется достигать консен-
суса, что вполне естественно»,— гово-
рит Алексей Селиваненко.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Первая ракетка  
ушла в отрыв
Новак Джокович создал собственную  
профессиональную ассоциацию
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